



# La Fora, arma el brazo de los elementos que hace un mes eran figuras destacadas de la ex Asociación del "Trabajo"

## El quintismo, que se debate en la impotencia, hará un esfuerzo desesperado para mantenerse a flote

### DENUNCIA DEL S. O. PORTUARIOS DE DIQUES Y DARSENAS

El "quintismo" no es capaz de imponer el control sindical en el Puerto. ¡Nosotros lo haremos con mano firme! ¡Nuestro carnet registrará esta zona! La amenaza que formulamos, es la demostración más evidente de nuestra total afianzamiento en la zona portuaria. ¡Nuestra organización se impone! ¡Que nadie se intimide por la amenaza "quintista" de que si le exigirán la boleta de Boca y Barracas!

Los obreros pertenecientes a nuestra organización, sabrán defender su libertad de asociación.

Si el 1° de Enero quieren provocar una situación de fuerza, estaremos dispuestos a la lucha.

No serán las fuerzas reaccionarias de la Liga ni el amigo del "quintismo" quienes detendrán nuestra marcha!

¡Contra todos, estaremos de frente!

Los demagogos del "quintismo", los que hablan en nombre de la "madre" anarquista; los que claman por la libertad, hoy pretenden implantar en el puerto los mismos métodos del fascismo italiano.

En nombre de la "puritana" Fora, arma el brazo de los elementos que hasta hace un mes eran figuras destacadas de la Asociación y hoy les otorgan el carnet de delegados y les dan patente de revolucionarios y obreros conscientes.

Los elementos de la Asociación al servicio del capitalismo naviero, saben que nuestra organización es una potente fuerza política y sindical. Para ciertos intereses políticos y capitalistas, es necesario que se provoque en el puerto un estado de fuerza mayor. ¿Quiénes deben hacerlo? Nada mejor que movilizar los elementos que tienen influencia en Boca y Barracas y tomar como pretexto a nuestros asociados, pretendiendo exigirles que renuncien al Sindicato de Diques y Dársenas y pasen a la Fora. Claro está que eso no lo conseguiremos, pero parcialmente abandonarán el trabajo y es entonces cuando entrarán en juego los instrumentos de la Liga y la Asociación, que están a la espera, mandando gente a bordo reclutada por los ámbitos de la ciudad con el cuento de la "libertad de trabajo", y es por eso que afirmamos que la Liga necesita una situación de fuerza en el puerto para infiltrarse nuevamente, y el "quintismo", con todo el apoyo de políticos y capitalistas reaccionarios, para así destruir a la organización portuaria. ¡A esto llama el "quintismo" defender a los trabajadores, pretendiendo a ser instrumento de instituciones que tienen en su historia los crímenes más viles que registra la lista entre el capital y el trabajo.

Nuestra organización está alerta a las maniobras quintistas-patronales y frente a estas dos fuerzas, oponemos a nuestra conciencia sindical y no permitiremos que el legitimismo vuelva a imperar en el puerto por una parte y por la otra nos pondremos frente al "quintismo" en su afán de predominio y coacción a los trabajadores que no pertenecen a la "madre" Fora, pero que podemos gritar con orgullo que ¡jamás! nos prestaremos a servir propósitos y fines políticos-patronales.

¡Arbitrarias del "quintismo" que denuncian su impotencia. La Federación Obrera Marítima apoya a nuestro Sindicato.

En el caso del conflicto planteado en el "Comité Rosso", en donde el "quintismo" ordenó a sus asociados que paralizaran el trabajo por que había personal nuestro, pero cuando se dieron cuenta que no podían hacer nada, inventaron la mentira de que por intermedio de la Federación Obrera Marítima, aplicarían un riguroso boicot y harían retirar las lanchas. ¡Mienten, fariseos! La F. O. M. es nuestra entidad hermana, que está de frente a los dirigentes y jefes del "quintismo" de Boca y Barracas, por sus procedimientos mafiosos y por su actitud antiobrera frente a los trabajadores que no tienen la patente de "revolucionarios" que otorga la "madre" fora.

El círculo de hierro lo estamos cerrando y veremos debatirse en la impotencia a los "ases" que por desgracia de los trabajadores de Boca y Barracas, rigen los destinos de esa organización.

¡Trabajadores del puerto! ¡Estrechad filas en el seno de nuestra organización y no temáis a las amenazas del "quintismo"!

¡Ingresad a nuestra organización y habréis cumplido con vuestro deber!

Las puertas de nuestra organización están abiertas para todos los explotados que sinceramente aman la organización obrera.

¡Obreros portuarios de Boca y Barracas: por vuestra dignidad, no os prestéis a que el "quintismo" os arrastre a un conflicto descalabrado, que tendría fatales consecuencias para la organización obrera; repitiéndose en el puerto de la capital lo ocurrido en Rosario, donde el "quintismo" por su intransigencia y falta de responsabilidad, después de un mes de lucha, vuelve al trabajo aceptando la "libertad de trabajo" y rompiendo la organización que existía...

¡Que nadie se deje sorprender por la propaganda de los "ases" del "quintismo"!

**Podestá en acción.**

El capitán Reginaldo (alias el Rulito) cuando se planteó el asunto del C. Rosso, no tuvo empacho de gritar diciendo: "Yo tengo 100 hombres de Podestá para irseles a bordo si el trabajo se paraliza y después a los de Barracas". No estamos equivocados cuando afirmamos que el "quintismo" favorece a los planes de la Liga y no será, nada extraño que cuando se ordena el abandono de trabajo por el "quintismo", aparez-

can los elementos de Podestá y Carliés ocupando los puestos de trabajo de los obreros organizados de una y otra parte. Pero los jefes del "quintismo" pertenecen a la Liga en el puerto y no nuestra organización.

¡Miranda abogado del "quintismo"!

Causó asombro cuando un empleado del capitán Miranda pretendía intervenir en el caso del C. Rosso con el propósito que debía tomarse los dos manos que habían abandonado el trabajo por orden del "quintismo". No debe olvidar los obreros portuarios que ese señor Miranda es el creador de la "Sociedad Protectora del Trabajo" cuya secretaria funciona en la Asociación Nacional del Trabajo, calle Florida 524, 4° piso.

Ahora nuestra organización se pregunta: ¿qué interés le guisa a dicho empleado de Miranda, que por orden del mismo — es de suponer — eficacia de mediador a favor del "quintismo" en aquel asunto? ¡El tiempo será testigo de algo importante, tal vez!

**Precedimientos reaccionarios; en nombre de la "libertad. Venganza ruin.**

Los "ases" y jefecillos del "quintismo" dirigentes de la Sociedad de Boca y Barracas, proceden como cualquier capitalista reaccionario en contra de un obrero cuando este se destaca por la organización y lo colocan en la lista negra.

Estos señores del "quintismo" en nombre de la "libertad" amenazaron a un capitán que se daba trabajo al camarada Tomé; ellos harían abandonar el trabajo ¡qué delito cometió este compañero? ¡Ninguno, salvo el de propagar y defender con calor la organización de Diques y Dársenas! Los elementos del "quintismo" mientras cobijan a elementos "evolucionados" hacia la "madre" fora, hasta ayer instrumentos de Podestá, pretendían boicotear a los obreros que no han traido una huelga ni aún en los momentos de desorganización en la zona portuaria. Debemos aclarar que si ese día no trabajó el camarada afectado, no fue por la imposición del "quintismo" ni mucho menos, sino que ya se le tenía designada una misión que cumplir, pero que, en la primera oportunidad que se presente, esta organización hará que sea respetado el derecho que tienen nuestros asociados de ganarse un jornal, aunque no tengan patente de revolucionarios como algunos en quienes se ha "operado" una evolución mágica.

"operado" una evolución mágica.

Los "ases" del "quintismo" violan el reglamento de trabajo. El caso del vapor "Curbenson".

Estando cargando guano de pescado, el compañero delegado de Boca y Barracas se presentó al señor Damonte a los efectos de que gestionara el doble turno que corresponde en estos casos, tratándose de un material insalubre, y a más que las bolsas excedían del peso.

Causó asombro a dicho camarada cuando el "ases" Damonte le manifestó que eso no era guano por el hecho que tra de pescado y que se arreglaran como pudieran. Nuestros compañeros abandonaron el trabajo porque el contratista no accedió a poner dos turnos, como correspondía; en cambio, los camaradas de Boca y Barracas continuaron trabajando porque así lo ordenó su secretario.

Mientras los asociados a nuestro sindicato exigen que se cumpla el reglamento de trabajo, el jefe del "quintismo" abandona a sus socios y los hace trabajar en contra de lo que establece dicho reglamento.

¡Así defienden los "ases" de la "madre" fora, los intereses de la organización! ¡Agradecido estará el contratista que se evitó... la molestia de tomar doble personal para manipular el guano de pescado!

### Como se explota a los trabajadores en la estancia "Las Playas" en Inrville

Habiendo tenido oportunidad de trasladarme a la localidad de Inrville, por asuntos de la organización sindical, en una reunión de trabajadores se me informó que en la estancia "Las Playas" habían ocupado un núcleo de compañeros para cortar yuyos dentro del maíz, contratándose a los obreros por pesos 4 por día, donde fueron llevados en un camión.

La llegada al campo de la estancia.— La estancia consta de unas 800 cuerdas, y su administrador, un tal M. Ricci, al llegar los obreros a esa les comunicó que tenían que comprar las herramientas de trabajo y que la mantención correría también por cuenta de ellos. Como los trabajadores estaban en pleno campo, preguntaron dónde estaba la vivienda para el alojamiento de los obreros, por toda contestación el administrador les comunicó que también tenían que arreglarse ellos como mejor les cupiera. Con la consiguiente sorpresa los compañeros al enterarse de semejante comunicación, optaron y resolvieron que se les trajera de vuelta al pueblo, lo que así se hizo, pues dicho señor, tras de explotarlos por medio de las herramientas de trabajo, dejaba a los obreros a la intemperie (arando y sin tener buques).

**Necesidad de organizarse sindicalmente.**

Referente a lo arriba expresado aquí tienen una muestra los trabajadores, pues si hubieran estado organizados en sus respectivos sindicatos no hubiese sucedido esto. Es necesario, pues, la unión de todos los trabajadores e ingresar al Sindicato de Oficios Varios, recientemente constituido. En ese pueblo, el cual será el único defensor de los intereses de la clase trabajadora, tan vilmente explotada por los capitalistas.

Nosotros exhortamos a los compañeros a organizarse y unirse como un solo hombre, para la total emancipación del proletariado rural que somos los más explotados en esta república. Tomén

### Reunión de representantes sindicales

El Comité de la Unión Obrera Local de Buenos Aires, convoca a Asamblea General de representantes Sindicales (continuación de la anterior) para el sábado 25 del corriente mes, a las 20 y 30 horas, en Ríoja 835.

En esta reunión será considerada el siguiente:

**ORDEN DEL DIA:**

1. — Actas.
2. — Balances.
3. — Información de Secretaría.
4. — Asunto del Sindicato de la I. Metalúrgica.
5. — Integración del Comité Local (3 Titulares y 4 Suplentes).
6. — Nomenclamiento del Comité Pro Precios.

El C. L. recomienda a las organizaciones que no están al corriente con la tesorería, lo hagan a la brevedad posible a objeto de poder intervenir en asuntos que, como los a tratarse, requieren la intervención de los Sindicatos adheridos.

### A los trabajadores de Saladillo en general

**¡OJO CON EL "AS" DE LOS TIBURONES!**

Compañeros y trabajadores: en esta localidad existe el régimen de explotación más descarada, y lleva el enorme peso sobre sus hombros el proletariado en general. Uno de los reptiles más ponzoñosos y sin entrañas es el individuo de sentimientos de hiena Como Treza, propietario de docientos cuerdas de campo flor.

A pesar que el dinero brota de sus bolsillos como el agua de un manantial, el burgués, empedernido de avaricia, no sacia su sed de riquezas y, para calmar sus ansias salvajes de llenar aún más sus arcas, explota sin compasión al paria hijo del martirio: el trabajador.

Hace pocos días empezó a levantar la cosecha... tiene cien y tantas cuerdas de cereal; y es rico en dinero pero muy pobre de sentimientos humanitarios. Hay pruebas evidentes de sus procedimientos. A los obreros que trabajan como verdaderas bestias de carga se les alimentaba en la siguiente forma: al almuerzo, café con leche, con una galletita, tan dura que necesitaba la maza para romperla. ¿Qué alimento es el café con leche para un trabajador tan fuerte como este? Además lo daba frío, pues se lo llevaba a una distancia de 25 a 30 cuerdas. ¿Cómo llegaría el alimento! ¿Cómo para fortalecer a los débiles estómagos! Hay que hacer notar que se lo llevaba al campo permitiendo que llegase frío el almuerzo, para no perder tiempo y así adelantarse más trabajo.

¡Saben, compañeros trabajadores, por qué les daba leche en el café? Porque tiene un tambor de 30 a 60 vacas y la leche se tira y que la va a tirar se la da a los obreros como único alimento... Lo único pasable es el puchero—cuando se acuerda de darlo—lo demás es inaceptable. Otra cosa, compañeros trabajadores, algo más indigno de aceptar es el salario; lo más sagrado de la humanidad, la riqueza de los proletarios.

El vampiro y explotador Como Treza tuvo la desfachates de pagarnos cuatro pesos por día. Eso nunca se puede aceptar.

Un día los obreros que trabajaban en la casa de ese verdugo por el hambre, decidieron pedirle mejoras, por lo menos en el almuerzo, y el tipo les contestó, que él acostumbraba a tratar así, y que había un gran inconveniente para él, pues si les daba otro almuerzo iban a tomar mucha agua, y quedaba lejos la casa para ir a buscar.

¿Qué les parece, compañeros? Este es el colmo de los colmos, también es digno de mención la "vivienda" que servía de refugio a los obreros, era una caverna que estaba junto a un "departamento" de cerdos en el que hay una gran cantidad de porcinos que con su olor asfixian. En el todo de los trabajadores de ese repugnante no se puede dormir, allí descañan arriba de lienzos y bolsas viejas que, por lo visto, están llenas de parásitos, porqué los compañeros amanecían con todo el cuerpo lleno de ronchas de los insectos de esa "habitación" ¡qué "higiene"!

Nosotros, que hemos sufrido en carne propia el azote de su injusticia, pedimos a gritos que todos los hombres conscientes, que tengan dignidad y corra sangre por sus venas, no vayan a trabajar con el mencionado cocodrilo si no quieren exponerse a las mismas injusticias de que hace víctimas a sus hermanos de clase.

Los obreros que tengan espíritu de hombres, en general los trabajadores de Saladillo F. C. B. no deben trabajar con el tiburón sin entrañas Como Treza. ¡Todo aquel que a sabiendas de lo que él hace, vaya a trabajar y se pretenda ser esclavo del rancio burgués, en porque tiene instinto de carnero y lleva inmensos cuernos, lana larga hasta el tobillo, y con el transcurrir del tiempo, habrá que esquilárselo.

¡Nadie debe permitir que se le tilde de carnero por ser esclavo de un burgués pestilente!

Un obrero de poca inteligencia.

### FE DE ERRATA

En el artículo que hemos publicado en el número anterior, con el título "Actitudes que no logran justificarse", se ha cometido un error que nos apresuramos a corregir.

Dice: "por el hecho de que en vez de plegarse a la FORA, han creado un nuevo sindicato, ADHIRIENDO A LA CENTRAL UNIONISTA, QUE RESULTA, por razones que sería obvio mencionar aquí, etc."

DEBIO DECIR: "Adhiriendo a la central unionista, YA QUE LA FORA resulta, por razones que sería obvio mencionar aquí, etc."

Queda hecha la aclaración.

### Plan de Organización y Administración de la República Socialista Industrial

La clase obrera se encuentra obligada por las condiciones materiales a reconocer y edificar sobre este plan y estructura económica que sale de y se conforma con el nuevo modo capitalista de la producción social.

En efecto este plan se basa sobre la idea de una democracia en la producción. Se diferencia de la antigua sociedad gentilicia la cual se fundó sobre relaciones de parentela. Se diferencia también de la antigua y moderna sociedad política, fundada sobre la propiedad privada y relaciones territoriales. Su estructura la distingue de ambas en que requiere que la representación, en la administración local y nacional está fundada en las relaciones del individuo al modo de la producción.

En la antigua sociedad gentilicia la producción de bienes fue una función colectiva y para el beneficio del grupo entero. En la sociedad política moderna la producción está organizada para el beneficio de la clase parasito-capitalista, propietaria de los medios e instrumentos de la producción. En la futura sociedad industrial, la producción y distribución, será una función social en la cual todos los que quieren compartir en sus deberes, pueden de igual modo compartir en el disfrutar de sus productos.

Tal plan fue concebido y la estructura embrionaria está en proceso de construcción. Se encaja en el plan de la organización de la Unión Industrial. En los años venideros el mundo hará honor a la memoria de Daniel De León, el que obrando sobre el pensamiento del siglo y la evolución de la época, lo concibió y lo trajo.

En la forma nueva de la Unión de la labor — la Unión Socialista Industrial — descubrimos los elementos del sistema social destinados a reemplazar el sistema capitalista derivando su fuerza del Estado Pacifico. De modo que, para comprender el método de la administración gubernamental de la sociedad verdadera, no tenemos más que familiarizarnos con el plan de la estructura de la Unión Industrial, que lleva a los obreros en todos los estadios de la producción a ponerse en relaciones de armonía unos con otros, así estableciendo esa unidad amplia que tiende a la hermandad universal de los seres.

En la Unión Industrial, cuya estructura constituye el embrión de la sociedad verdadera, cabe lugar para todos los cambios incidentales al desarrollo orgánico social. Cada parte de ella está en relación orgánica con las demás partes constituyentes para formar un ente orgánico. Es hecho verídico que su parte más débil. En la Unión Industrial, la codilla más pequeña del orgánico es hecha para estar de conforme con las condiciones impuestas por los cambios incesantes que suceden en el sistema industrial, sobre los productos de la riqueza social.

La estructura de la Unión Industrial se conforma de tal manera que los métodos de la industria capitalista moderna para absorber las industrias en favor de la sociedad colectiva, y hasta hacer a los mismos capitalistas trabajadores útiles.

El capitalismo, en el tercer paso de su desarrollo evolucionario, mediante la especialización en la división del trabajo, organiza a los obreros para la producción sobre la base de industrias íntegras, así que cada industria hace un eslabón en la cadena que une el sistema industrial.

Los obreros en tales grupos, no en gremios de oficio, sino en subdivisiones de las industrias, y los une a todos en un conjunto íntegro.

En todas las industrias los obreros trabajan en sus gremios de oficio. En la industria de obras de construcción, por ejemplo, se encuentra carpinteros, albañiles, emplastadores, plomeros, electricistas, obreros en estructuras de acero, pintores y otros, todos trabajando hacia el mismo fin: el de construir edificios. La Unión Industrial organiza estas diferentes divisiones gremiales a la industria de obras de construcción en una sola Unión Industrial. Desde luego, si los socios de alguno u otro oficio se ven comprometidos en disturbios industriales, el carpintero apoya al albañil o al plomero, y en su turno el carpintero está apoyado en su lucha por cada una y todas las subdivisiones de dicha industria.

En cualquier distrito dado, todos los obreros en las obras de construcciones forman una unión industrial del distrito. Estos en su turno se unen con los trabajadores de las otras industrias en el mismo distrito mediante un consejo o comité industrial del distrito, compuesto de los delegados de cada una de las uniones industriales de localidad. De modo que, debido al consejo industrial del distrito los obreros de éste están completamente ligados para la acción industrial unida.

La Unión Industrial reúne a todas las uniones locales de una industria particular en todo el país en un cuerpo nacional. Por ejemplo: en la industria de tejidos, todas las uniones locales de tejedores — fuesen tejedores de seda, algodón, lana o hilo — constituyen una parte de la Unión Industrial Nacional de Tejedores, que encaja dentro de su plan de organización a todos los tejedores de la nación junto con todos los otros oficios que cooperan dentro de la industria en la producción de tejidos y artículos de tejidos. Las uniones locales están, por supuesto, sujetas a la Unión Industrial Nacional, asegurándose, de este modo, la unidad nacional de acción por parte de todos los obreros en una industria dada.

En escala todavía más amplia dos o más uniones industriales nacionales, por ejemplo la Unión Industrial de Tejidos, y la aliada Unión Nacional de Trabajadores de Ropas, forman un departamento, en este caso el departamento de las industrias de tejidos. Las funciones del dicho departamento significan la unidad nacional más amplia de grupos de industrias aliadas.

Las subdivisiones de los departamentos industriales y nacionales tienen autonomía industrial completa en sus respectivos asuntos internos — sometidas a la dirección de la Junta Ejecutiva General — relacionados al interés y bienestar general.

La Administración General, operando mediante la Junta Ejecutiva General, la Convención (Congreso) y el voto

### Plan de Organización y Administración de la República Socialista Industrial

general, dirige a todas las partes subordinadas y las une en una cadena de solidaridad industrial.

Lo precedente dibuja una división nacional del movimiento unionista industrial. Cada división nacional en su turno constituye un eslabón en la cadena de la Unión Industrial Internacional que une a los obreros del mundo para su emancipación.

Los departamentos de las industrias designadas por la constitución de la Unión Industrial incluye entre otros, departamentos de las industrias mimeras, de obras de construcciones, de industrias de tejidos, de los artículos de cuerdas, de servicios públicos, de comestibles, transporte de vidrio y alfarería, trabajadores de madera, de horticultura, ganadería y los de la agricultura general.

Así que la proyectada Unión Industrial del Trabajo desarrollada por las fuerzas económicas surgiendo de la sociedad capitalista, descubre el embrión de la Comunidad de la Labor, y simboliza la estructura orgánica de la República Industrial, lo mismo como a su poder administrativo.

La Unión Industrial, tiene su mira fijada en el objeto de la lucha actual; y cuando, por fin, la Fuerza haya logrado suficiente poder para fortalecer el Derecho, los trabajadores mediante esa forma nueva de gobierno, operarán y forma nueva de producción económica para dirigirán la producción económica para el bienestar colectivo, sin otorgar privilegios económicos a nadie, y haciendo honor a todos los que por sus servicios o por sus habilidades lo merecen.

Con lo que el explotador del trabajo, el que roba a los obreros el mayor parte de sus productos, no ocupará más su tiempo hoy día acaparrarse el producto de la labor. La clase obrera habrá cumplido su misión histórica, la emancipación del mundo entero de las divisiones y luchas económicas de clase.

En el goce del pleno producto de su trabajo todos los pueblos del mundo, alcanzarán a un estado de pensamiento y acción exaltado, y sucederá una civilización más alta y feliz, la de la República Industrial.

Word H. Mills.

Cualquier obrero que poco o mucho se preocupe de los problemas vitales que agobiaban nuestra clase frente a la opresión lista, conocerá, sin duda, el nacimiento, que data de un año, de la Unión Socialista Industrial.

Fue su asamblea constitutiva la clarinada estridente que anunció la batalla contra la barbarie, la rutina y el nacionalismo en América latina.

Cumplieron los maestros libres de América la profecía postuma de Francisco Ferrer, cuando dijera que las ideas no se matan y que el recuerdo y la obra del primer maestro-fundador de la escuela racionalista inspiraría en el futuro a sus discípulos.

Pero hoy vivimos en momentos tan tristes, de abyección y nulidad colectiva, que el sayonismo directriz de la sociedad arrasa con todo, hasta el punto de parecer flaquear las fibras sanas del dinamismo humanista, que en todas las épocas pasadas se agitaran.

El capitalismo multiplicó sus formas de coacción. El proletariado fué deshecho y ahora en su nuevo despertar, quedó estancado; dominado parece por la reminiscencia trágica de la derrota, no atina a salirse del círculo truíto, de la mera mejora económica o moral, pasando por alto el liberatiz problema de la cultura. En nuestro cotidiano debate, renegamos del sensualismo absorbente y brutal de la hora; anatematizamos el fatalismo de nuestro tiempo; dominamos teóricamente este determinismo social, y no atinamos a hacer nada en el sentido de subsanarlo. Sabemos demasiado que la burguesía y el clero echan sus raíces autoritarias y escrutanistas en las conciencias de nuestros chicos; sabemos que el alma del pueblo, nuestras compañeras del mañana, serán frívolas y creyentes porque los directores espirituales de su infancia son el prototipo del religioso-conventional, sembrador de barbarie, laceratismo y "chauvinismo", pero no pronunciamos el grito conjuntamente con los profesores que son excepción, en el sentido de socialización, legalización, de la enseñanza. Sabemos, compañeros, que con ello llevaríamos la lucha social de la calle y el sindicato a la mesa de estudio de nuestros hijos, mañana padres y madres libres de las lacras morales que llevamos inculcadas nosotros por formulismos estatales destinados al sostén de esta estructura social. Yo creo en la promisión de una unión de nuestros organismos de lucha con la I. M. A.; yo creo en la necesidad de sacar los chicos proletarios de antros regimentados y embrutecedores, anuladores de la personalidad infantil. La unión con la gran organización libertaria, sería el gran paso revolucionario de la hora, la gran obra socavadora de los cimientos podridos de la sociedad que soportamos.

D. R. Molina.

### LA I. M. A. Y LOS TRABAJADORES

¡Libertad, libertad, libertad!... Sean eternos los laureles que sepamos conseguir... Al gran pueblo argentino, ¡salud!

Tierra adentro, en el corazón de una de las más prósperas provincias argentinas, pegado en el muro viejo y descolorido de una escuela, véase un cartel de grandes caracteres y un grupo de niños obreros, escuálidos, se encuentran deteniendo las estrofas patrias; se ríen ni gritan, seriedad melancólica embarga sus rostros, tan jóvenes pero ya marchitos por la miseria; ellos no comprenden el significado de aquellas mágicas palabras, pero sus labios inocentes y trémulos, continúan pronunciando: "¡Libertad, libertad, libertad!".

¡Libertad, libertad, libertad!... débiles gemidos que se extinguen, de repente, al pasar junto a ellos otro grupo de niños robustos y alegres; caras rasgadas y cabelleras rubias... Algunos de los del grupo bullicioso insulta a los pequeños proletarios y arrojan piedras; interviene un policía y recrimitando a los pequeños crólitos aprueba lo hecho por la banda alegre.

Envalentonado por el concurso de la autoridad, alguien grita:

—¡Fuera de aquí, gauchitos guapos, muertos de hambre! La Argentina es nuestra...

Con inmenso dolor escuché esa blasfemia dirigida a los futuros productores y continué mi camino, meditando. Al enfrentar a un grupo de parroquianos, asidos concurrentes a una cantina de aquel pueblo, oí que comentaban el suceso:

—¡Vistes, che, Braulio, qué aporreada le dieron a los muchachos los niños del gringo Simón, el pulpero, y los de don Samuel, el mayorista?

—¡Pucha sí los vide! Los gringos esos tienen más fuerza, y además, qué querés, che, hermano, ellos mandan; pa eso son dueños de todo, tierras, pulperías, cereal, haciendas, y hasta el gobierno lo manejan; pa eso sacaron papeletas a los ciudadanos; y aura tienen la sartén puel mango.

Braulio agachó la cabeza un instante; el gauchito viejo no quería creer aquella cruel verdad; él, que se había envejecido sobre el potrero y en la manera del arado, siempre trabajando para engrandecer la Patria, ahora veía que sus nietos eran aporreados sin ninguna consideración por los hijos de los gringos ricos, que se habían apoderado de todo.

—¡Patria, sí, patria pa los ricos; — exclamó Braulio, meneando la cabeza; — todo es de ellos: campos, haciendas, autos, lindas casas, tuitos, tuitos es de ellos; pa nosotros nada; cuando ya somos viejos y no les servimos pa nada, vamos a tirar la osamenta al monte. Es asína, amigazo; dende chico nos mandan a golpes. Pa' eso somos pobres, canejito!

Y con esa plañona protesta, dióse por terminado el triste espectáculo de aquella tarde... Abandoné el centro de pueblo y me dispuse a continuar atravesando campos.

Soplaba a esa hora, en que Febo había inclinado su frente en el ocaso, una suave brisa; con mansa ondulación mecíanse los mares de doradas espigas que parecían de extensión interminable. ¡Cuántas riquezas! Nacidas bajo el ímpetu creador del brazo de los padres de aquellos niños aporreados aquella tarde.

A la vera del camino, entre espiguillas y flandubayes, se levantaba una hilera de ranchitos, chatos y encienques, contruidos de tronco de palmeras y barro allí estaba la única patria de aquellos productores, cusúdro de infinita miseria, que al contemplarlos embarga la alma de amarga tristeza y subleva los espíritus, más al recordar las sarcásticas letras del himno patriótico:

"¡Libertad!, ¡libertad!, ¡libertad!,... Y al gran pueblo argentino, ¡salud!..."

Dante.

### LA PATRIA QUE YO VI

mandó Duque, Rufino Ferrer, Manuel Suárez, Pedro Ruiz, Agustín Rodríguez, Emilio Rodríguez, Ismael Gabotti, Ignacio Rojo, Antonio Coria, Benito Paz, Isidro Lescano, Martín Barochi, Narciso Morán y José Porcetti.

Con esto, una vez más los trabajadores de Baldissera demuestran sus deseos de levantar los ánimos y prepararse para las próximas luchas a realizarse.

### SITUACIÓN DE LOS SINDICATOS DE LA COMARCA

Aquí, como casi en todos los pueblos de la comarca, existía una demoralización de parte de los trabajadores y hoy según informes oficiales del Delegado de la Unión Sindical Argentina compañero José Riiza Luz, que se encuentra en gira de propaganda, los Sindicatos, aunque patéticamente, se van reorganizando.

### ¡A ORGANIZARNOS. TRABAJADORES DEL CAMPO!

Por intermedio de BANDERA PROLETARIA, nos dirigimos a los trabajadores en general, como así a los Sindicatos adheridos a la U. S. A., y autónomos para manifestarles los deseos que tenemos de organizarnos los trabajadores de la tierra, por ser éste el gremio más explotado, por lo cual tenemos suma necesidad de ponernos en contacto todos los pueblos de la comarca, para así presentar un frente único a nuestros explotadores, los capitalistas, únicos responsables de todas nuestras miserias. Queremos manifestar aquí que los trabajadores de P. Baldissera, como así mismo los de los pueblos circunvecinos, este año hemos sido burlados por los colónos; se aprovecharon de nuestra debilidad, mejor dicho, de la desorganización de los trabajadores, y hoy estamos sufriendo las consecuencias. Debemos tener en cuenta que los trabajadores desorganizados no somos nada más que instrumentos de los patronos; dond queremos que vamos, somos despreciados; nuestros esfuerzos son recompensados con pagas insignificantes, sembrando así el hambre y la miseria entre los trabajadores.

Puesto que así nos trata la presente sociedad, si nos queremos hacer respetar, como seres humanos que somos un sólo camino nos queda: agruparnos como hermanos, en el deseo y en el dolor, y así formaremos la roca formidable de defensa y respeto humano.

¡A organizarnos, trabajadores del campo!

Corresponsal.

### Impresiones sobre la situación de los obreros del campo

En una asamblea general del Sindicato de Oficios Varios de General Baldissera, realizada el día 15 del corriente, fué presentado el balance general por una comisión de compañeros nombrados para la misma obra; sin discusión alguna fué aceptado, dando pruebas con esto, una vez más, la Comisión Administrativa, de su capacidad, como también así da a conocer a los compañeros la buena marcha del Sindicato.

Se resolvió suscribir al Sindicato con dos números de BANDERA PROLETARIA, periódico al que también se suscribieron los compañeros Juan Minetti, Ar-

# Intensa labor de los delegados de nuestra central

## EL DERROTISMO DEL COMUNISMO OFICIAL EN SANTA FE Y CORDOBA

El día 15 nos comunicó la U. O. Comarcal de Berabevú que debíamos trasladarnos a San José de la Esquina, dada la gravedad de la situación reinante, a raíz de la huelga de los obreros albañiles, iniciada el día 10 del corriente y como resultado de varias reuniones preliminares efectuadas, participando en la primera realizada el 26 del próximo pasado de acuerdo con el Comité de Agitación Sindical, que pasó, inclusive, el primer volante convocatorio al delegado de la Unión Sindical Argentina.

Concurrimos, pues, el mismo día 15 a San José, dando que, por otra parte, es nuestra obligación concurrir a donde nos llamen los trabajadores, y acompañados por varios compañeros de Cruz Alta, camaradas Castro, T. Rodríguez, Peralta y F. Rodríguez. Por el hecho de ser domingo no se pudo efectuar una asamblea numerosa de huelguistas, pero nos sirvió para observar de cerca, por el cambio de opiniones, todo el proceso del movimiento y sus alternativas.

Comprobamos así, que el delegado del comunismo oficial, en jira de propaganda derrotista y electoral por estos contornos, había sido designado para "orientar el movimiento", haciendo abstracción de toda intervención del delegado de la U. S. A. que se encontraba, como es público y notorio, en Cruz Alta.

Sabíamos que pretendían pasar por encima de la U. S. A. y su representante; no obstante, llamaron a Domingo Díaz, de Artega, para que el "triumfo fuera completo".

A pesar de que los albañiles se titulan a sí mismos "Sindicato de Oficios Varios, Sección Albañiles", que está adherido a la U. S. A., la U. S. A. no había sido mencionada para nada. Les dije las verdades del barquero, y quedé en asistir al día siguiente a la asamblea, como efectivamente lo hice.

Hay una regular concurrencia; preside Elias Díaz.

Se da lectura a dos actos del 11 y 12 del corriente, en las cuales consta, con un caradurismo que asombra, la intervención de José Esteban Cucagna y Domingo Díaz, el primero delegado en jira electoral (no sé si es obrero organizado) del segundo estoy en condiciones de afirmar que no lo es, lo que no excluye que sea "el representante del campesinado" argentino en congresos internacionales y "secretario" de una "comarcal" (se quedó con el sello, pero los sindicatos que la forman están en la U. S. A. y en la auténtica comarcal, con secretario en Berabevú), que sirve para la exportación e importación de "tesis" y "chirroles".

El secretario del Comité de Huelga, Rossi, omite la presentación del delegado de la U. S. A. a la asamblea; éste se presenta solo y plantea a la misma, por la exclusión absoluta de que interviniera persona alguna en representación de un partido cualquiera y menos no siendo organizado (en la U. S. A. previó a toda intervención de su delegado).

La asamblea aceptó unánimemente este temperamento y se acordó efectuar una asamblea más numerosa al día siguiente para encarar la posibilidad de arreglar el conflicto con la intervención del delegado de la U. S. A. y una comisión de albañiles.

A las 9 de la mañana del día siguiente se reúnen en una numerosa asamblea que preside F. Fuentes.

Después de pasar lista e informar las comisiones de vigilancia de su cometido, el delegado de la U. S. A. plantea a la asamblea la misma proposición del día anterior, dado que de los presentes, la mayoría no habían asistido a la ya citada asamblea, y todos los trabajadores votan su incondicional adhesión a la central unionista de los trabajadores del país. Propongo el nombramiento de una comisión para que comigmo tratemos de buscar una fórmula de arreglo.

Nombrada esta comisión, encargo a dos compañeros para que citen para las 15 horas en el "Hotel La Paz" a los constructores.

A esta citación concurren cinco de los seis que están en el pueblo, faltando uno que estaba en Rosario, pero que antes de ausentarse ya estaba de acuerdo en firmar el pliego de condiciones.

Iniciada la discusión del articulado del pliego, fué aceptado en todas sus partes por los patronos, quedando la firma pendiente para el día 18, a las 8 horas.

Por la noche hubo una numerosa asamblea (del día 17), en la cual se constituyó definitivamente el Sindicato de Albañiles y Anexos adherido a la U. S. A. se nombró la comisión administrativa, correspondal y agente de BANDERA PROLETARIA y un delegado por obra, dado que ya se consideraba arreglado el conflicto.

La Comisión Administrativa quedó compuesta en la siguiente forma:

Secretario general, Juan Sanahuja; pro secretario, Daniel Mansilla; tesoro, Andrés Ledesma; pro tesoro, Pedro Piñero; vocales: Guirino Vaqueira, Ramón González, Albino Bertani y Enrique Tedeschini; revisadores de cuentas: Francisco Rampi, José Host y Ernesto Lucero; correspondal de BANDERA PROLETARIA, Juan Sanahuja; agente, Pedro Piñero.

Al día siguiente nos reunimos nuevamente con los constructores; éstos firmaron el pliego de condiciones, lo que constituye un gran triunfo de los trabajadores albañiles, y sobre todo, si se considera que cuando llegué ya existía una desmoralización casi total de los trabajadores en huelga por la verborrea del partido comunista.

Quedaremos aquí varios días; creo que se organizarán otros sindicatos. El triunfo logrado por los trabajadores albañiles ha despertado mucho entusiasmo entre todos los trabajadores de la localidad; esta misma tarde asistiré a una asamblea de conductores, que son autónomos, y han solicitado la presencia del delegado de la U. S. A.

De los constructores queda sin firmar un tal Carlos Carosio, tipo soberbio y cabeza dura, al cual se le dio un plazo de 24 horas, a partir de hoy, para que arregle el conflicto, de lo contrario correrán por su cuenta los jornales que pierdan los obreros.

Por este movimiento no me fué posibi-

### Triunfo de los albañiles de San José de la Esquina

El informe carece de interés, se aprueba; pero Rossi dice que "rompió un rancho de un no sé quién en la plaza y que eso contribuyó al triunfo".

Se acordó efectuar una velada el día 28 a beneficio de los huelguistas del explotador Carosio de acuerdo con el Comité de Agitación de Cruz Alta.

Se efectuará la velada en el cine Moderno, dado gratuitamente para tal objeto por su dueño y solicitado por el delegado de la U. S. A. Dos comunistas presentes en la asamblea pretenden que el salón ya lo tenían pedido ellos para el mismo día para un acto derrotista, como de costumbre, y sobretodo contra la U. S. A., pero les fracasó el plan.

Conductores Unidos — Asistimos, invitados especialmente, a una reunión en su local social el día 18 y quedamos en asistir a otra el día 22, cosa que hicimos.

Tanto en la primera como en la segunda dirigimos la palabra cordial a los compañeros conductores que, a pesar de ser autónomos, han querido testimoniar sus simpatías a la U. S. A. por intermedio de su delegado. Creo que estos compañeros tratarán en nuestra próxima asamblea su adhesión a nuestra central. Están bastante bien organizados y actualmente están discutiendo con los patronos un pliego de condiciones, entredicho del cual piensan salir triunfantes.

### AMPLIACION DE LOS INFORMES SOBRE LA HUELGA DE ALBAÑILES

Como decimos más arriba el triunfo de los compañeros Albañiles estaba el 18 ya completamente asegurado, y al terminar la crónica decía que el constructor Carlos Carosio, no quería firmar; efectivamente, no quería, pero cuando vió que firmaban los demás, no tuvo más remedio que firmar el pliego de condiciones y meter violín en bolsa.

El día 16, a las 21 horas, estaba el local reunido en su local, esperando con impaciencia que diera su informe la comisión que entrevistó a los patronos. El delegado de la U. S. A. da un amplio informe y, a la vez, hace entrega del pliego de condiciones firmado ya por 6 constructores, (sólo faltó uno que está en Rosario, y que vendrá allí a firmar; mientras tanto sus obras continúan paralizadas).

Después de ser aprobado el informe se pasa a tomar todas las medidas del caso, para que al volver al trabajo, el pliego de condiciones sea respetado. A tal efecto se nombró un delegado por obra y además se resolvió que, a las 6 de la mañana, una comisión de 6 compañeros, recorriera las obras exigiendo los caneros, a fin de saber si todos estaban munidos del mismo.

Se repartieron los cargos de los compañeros de la comisión del Sindicato, Agente y Correspondal de BANDERA PROLETARIA, y se acordó dar una conferencia de carácter sindical, el día 23, la cual estaría a cargo del delegado de la U. S. A.

Se designaron dos compañeros para el Comité de Agitación sindical a crearse en San José a iniciativa del delegado de la U. S. A., y compuesto por dos delegados por sindicato.

Después de tomarse todas las medidas de carácter interno para el control sindical en todas sus manifestaciones, se disolvió en medio del mayor entusiasmo la asamblea de un gremio que, a no mediar la intervención de la U. S. A., lo hubieran llevado a una cerrota total unos cuantos políticos vergonzantes y fracasados del partido Comunista oficial.

¡No decimos esto por afán de desprestigiarlos; allí están todos los obreros Albañiles y demás trabajadores de San José que pueden atestiguar nuestras palabras!

En 8 días de muchas charlas sin ninguna acción útil para la huelga, los tenían cansados a todos los trabajadores y, en los últimos días, la mayoría ni siquiera concurría al local.

Cuando llegó el delegado de la U. S. A. aquello no era una huelga; se veía en todos o la mayoría de los trabajadores, el cansancio y la desesperación que trae la cercana derrota.

En la primera asamblea dijimos a todos que, a pesar de que nos trataran de "entregadores" y "vendidos" y a pesar también del estado del movimiento, les enseñaríamos a esos revolucionarios de pico cómo se ganan las huelgas.

Nuestras palabras les deben recordar todos los trabajadores que estaban presentes en aquella asamblea.

La desverguenza y el cinismo no tiene límites en cierta gente; sabiendo que el Comité de Agitación de Cruz Alta había contribuido, con el delegado de la U. S. A., a la creación del Sindicato de Albañiles, como se puede constatar por la crónica respectiva de BANDERA PROLETARIA, no se dignaron notificar, al producirse el movimiento, para que el delegado de la U. S. A. interviniera en el conflicto; pero en cambio se dio intervención al delegado oficial del partido comunista en jira de propaganda electoral y derrotista, quien inclusive intervenía en el Comité de Huelga. Y, según actas, el tal delegado, José Esteban Cucagna, en las reuniones de los días 11, 12, 13, con el caradurismo propio de los irresponsables, actuó como delegado del partido comunista.

Salimos, pues, de San José de la Esquina el 19, plenamente satisfechos de haber cumplido fielmente con la misión que se nos ha encomendado al solicitar nuestra presencia.

Quedamos en volver el 21 para asistir a la asamblea del Sindicato de Albañiles en la cual se deberá constatar si los constructores cumplen fielmente el pliego de condiciones y tomar las medidas del caso.

### ASAMBLEA DE ALBAÑILES

El sábado 21, a las 21 horas, con el local repleto de compañeros se efectuó la asamblea del Sindicato de Albañiles. Preside Carabajal; después de ser tratados diversos asuntos internos, presentó un informe "oral" sobre el conflicto sostenido el ex secretario del Comité de Huelga, Rossi, que no es obrero albañil, sino estibador.

## REALIZOSE UNA REUNION DE DELEGADOS EN BERABERU

La patrocinó la Unión Obrera Comarcal. — Resoluciones tomadas

CIRCULAR A LOS SINDICATOS DE LA ZONA

El día 14 ppdo. se efectuó una reunión de delegados de los pueblos circunvecinos, para tratar el siguiente orden del día:

1° Apertura del Congreso; 2° Nombramiento de la comisión de poderes; 3° Actas anteriores; 4° Correspondencia; 5° Estudio de los pliegos de condiciones para la estiba, conductores y camioneros; 6° Proposición de Cruz Alta; 7° Asuntos varios.

El compañero secretario explica el alcance que tiene esta reunión.

Acto continuo se designa presidente al compañero José Ritta Luz, delegado de la U. S. A., el cual da por abierta la sesión siendo las 15.20 horas, recomendando a los delegados la mayor cordura para deliberar el orden del día.

DELEGADOS PRESENTES

Seguidamente se procede a nombrar dos compañeros para que den lectura a las credenciales, siendo designados los compañeros F. Nicolino, de Chafar, y F. Luna, de Los Quirquinchos. Dan lectura a las credenciales siguientes: por Berabevú, estibadores y oficios varios, Lorenzo Gorocito; Pedro Ponce; por Conductores de Carros y Camiones, M. Monasterolo y José Perino; por Conductores de Carros de Chafar Ladeado, Francisco Nicolino; por Estibadores, Juan Pereyra; por Los Quirquinchos, Pedro Díaz.

San José de la Esquina informa por nota no poder hacer acto de presencia por encontrarse atendiendo un conflicto planteado por los compañeros albañiles. Artega también comunica que les es imposible concurrir, pero que estará de acuerdo con las resoluciones que se tomen en dicha reunión.

De inmediato son aprobadas todas las credenciales, incluso la del delegado de la U. S. A.

SE ALTERA EL ORDEN DEL DIA

A esta altura pide la palabra el compañero Nicolino y propone que, en vista del poco tiempo que hay para tratar el orden del día, las actas y la correspondencia se dejen para dar lectura en la próxima reunión del Consejo.

La proposición es aprobada por mayoría.

LOS PETITORIOS

Se pasa al Art. 5°; el presidente solicita a los delegados que presenten los pliegos de condiciones para confrontarlos. Berabevú presenta a la mesa sus pliegos de estibadores y conductores; el delegado por Quirquinchos presenta el pliego de estibadores. Los demás delegados informan que no traen sus pliegos porque no venían el día 1° de enero de 1930, sino en otra fecha del mismo año.

Se da lectura al pliego de los estibadores de Berabevú, y al de estibadores de Los Quirquinchos, siendo aprobados ambos con algunas modificaciones, y se resuelve publicarlos en BANDERA PROLETARIA. (1)

Se lee el pliego de conductores de carros y camiones, tomándose como base para someterlo a la discusión de cada sindicato y los mismos pueden obrar de acuerdo a su capacidad.

OTRO CONGRESO

En el Art. 6° el Comité de Agitación, con sede en Cruz Alta, propone a la U. O. Comarcal que prepare, conjuntamente con ellos, un congreso que abarque las dos comarcas, y pone a entera disposición su local social para dicha reunión. Los delegados autorizan al consejo de la U. O. C. y al comité de Agitación para que se pongan de acuerdo y cuando lo crean oportuno comuniquen a los sindicatos a fin de que se alisten para dicha reunión.

Agotados el orden del día, el compañero presidente da por terminada la sesión, siendo las 18 horas.

IMPRESIONES

El acto ha impresionado bien, hubo mucho entusiasmo y los compañeros se retiraron llenos de fe para incorporarse al resto del ejército proletario que espera las buenas noticias que llevan los delegados.

Otros, en cambio, esperan las noticias para llevarlas a conocimiento del "pa-

### COMENTARIOS

Como de costumbre los comunistas lanzan sendos manifiestos adjudicándose el triunfo de la huelga de albañiles, aunque todo el mundo dice lo contrario; el vocabulario es el mismo de siempre: "Traidores, vendidos, entregadores!", etc.

Anda de nuevo por estos parajes el ya célebre "secretario" de la Comarcal; es indudable que pretenden de nuevo perturbar la marcha del Sindicato de Albañiles, pero estos obreros ya los conocen y no se dejan.

Por otra parte, seguiremos de cerca las maniobras de estos modernos "revolucionarios" que están prestando excelentes servicios a la clase patronal.

José Ritta Luz.  
(Delegado de la U. S. A., Cruz Alta, diciembre 23 de 1929).

### COMENTARIOS

Como se había anunciado anteriormente, el día 24 del corriente se realizó el festival a beneficio de este comité. Lo recaudado se empleará para las jiras de propaganda de reorganización de los Sindicatos.

A eso de las 21 y 30 horas, se había congregado en el salón del Cine "La Perla" del Sr. A. Pozzi, cedido a ese efecto, un gran número de compañeras y compañeros que, desde las primeras horas, se habían hecho presentes.

La función, que ha sido organizada por los sindicatos de Oficios Varios, Estibadores y Fememino, se realizó con el siguiente programa:

La Orquesta dirigida por el Sr. Tonnelier, dejó oír los acordes del "Himno de los trabajadores", "Hijos del pueblo", lo que agradó a la concurrencia; Un coro de niños, ejecutó diversos cantos obreros, entre ellos "Hijos del pueblo"; Se pasó la hermosa película "Alma de Mujik", obra del inmortal escritor León Tolstoy, en 7 grandes actos.

Las niñas, Sebastiana González, Florina Castello, Mercedes Castello y Basilio Lucero, recitaron varias poesías que merecieron un nutrido aplauso por parte del público. (Hemos de hacer notar que las niñas y niños nombrados, estuvieron bajo la dirección del compañero Ritta Luz, delegado de la U.S.A., destacado en esta, el que mereció nuestras efusivas felicitaciones, por su labor

### A los trabajadores de Inrville

Una vez más, compañeros, os invito a que os unáis a los demás obreros consistentes. No debemos desmoralizarnos porque alguna vez hayamos sido derrotados, a causa de la mala obra de cuatro tráfingus.

A eso de individuos que yacerles ver que somos capaces de conquistar más que ellos, porque ellos lo único que han hecho es tracionar la causa del proletariado comarcal y estar a las órdenes de la burguesía, lo mismo que si le fuere a pedir limosna.

El mendrugo de pan que deberán llevar a los suyos dichos individuos, tendrá que ser bastante amargo. El dinero que estafaron en toda la zona agrícola de la Provincia en una sola fuerza indestructible, para vencer así al capitalismo!

¡Viva la organización Sindical de los trabajadores del campo! ¡Viva la Unión Sindical Argentina!

Corresponsal.

(1) Fueron publicados en el número anterior.

### EN CRUZ ALTA

Debíamos concurrir el 18 a Camilo Aldao y el 19 a Inrville, pero no nos fué posible hacerlo en virtud, primero de la situación de San José y, en segundo lugar, por no desatender del todo el trabajo intenso que desarrolla el Comité de Agitación en la preparación de la velada del 24 y la propia organización local.

Albañiles y Ladrilleros. — Estos gremios serán convocados a asamblea en estos días por el C. de Agitación para su organización.

Estibadores Unidos. — Los compañeros de este sindicato presentarán el nuevo pliego de condiciones a los cerea-listas el 29 del corriente de acuerdo con la resolución de la asamblea efectuada el día 22.

DE NUEVO EN SAN JOSE

El día 20 nos informan telegráficamente los camaradas albañiles que el constructor Carlos Carosio desconocía su propia firma, estampada en el pliego de condiciones; el vulgar explotador jugaba así con la conciencia de los trabajadores.

Volvimos entonces el sábado 21 y lo entrevistamos con el compañero secretario del sindicato para pedirle las ex-

## FE Y CORDOBA

descolante en tan corjo tiempo, frente a los mismos).

La conferencia que estaba a cargo del compañero delegado de la U. S. A., hubo necesidad de suspenderla debido al escaso tiempo con que se contaba, dada la extensión del programa del festival. Después de esto se pasó la célebre película titulada "Yola", basada en una leyenda medioeval, cuya emoción dramática constituyó la admiración de todo el público presente.

Tanto esta obra como "Alma de Mujik" han sido elegidas entre las de "Russ Film", de acreditado renombre universal, por el compañero H. Villalba de la U. S. A., actual administrador de BANDERA PROLETARIA, y ellas han merecido nutridos aplausos.

EL BAILE POPULAR

Acto seguido la comisión en masa, procedió a arreglar convenientemente el salón para el baile.

Inicióse éste con gran animación, transcurriendo en una amable y respetuosa cordialidad, hasta la madrugada del día siguiente, retirándose las numerosas familias gratamente impresionadas de nuestro festival. Es digna de encomio la comisión que tuvo a su cargo el festival por la eficiente labor desplegada.

Hemos notado de parte de algunos obreros y obreras, que prefieren frecuentar los festivales que da la burguesía o algún club deportivo, aportando así en esta forma, para que sean mejor explotados. Convidaría que estos compañeros pongan algo de su parte y concurren a los festivales que se realizan a beneficio de la organización sindical.

Corresponsal  
Cruz Alta, diciembre de 1929.

### CONFERENCIA

El domingo 22, a las 10 de la mañana se efectuó la anunciada conferencia ante un numeroso público de trabajadores en el biógrafo "Moderno", cedido gratuitamente.

Presentó al delegado de la U. S. A. el compañero Ireneo Cuello, el cual en breves palabras significó la importancia del acto que se realizaba y la oportunidad del mismo.

El delegado desarrolló el tema "La organización sindical, los partidos políticos" y mantuvo la atención del público por espacio de una hora.

Puso de manifiesto la acción nefasta de los partidos políticos en la organización sindical y las graves consecuencias de su intromisión por la misma, destacando la obra ruin que con propósitos electorales desarrolla actualmente en los sindicatos el llamado partido comunista oficial.

Por las calurosas demostraciones de aprobación de parte de los trabajadores presentes, creemos que dejamos en el ánimo de todos la sensación de que la política es como la peste bubónica para los trabajadores.

### Actividades del C. Pro Boicots del Sto. de las Canteras de Tandil

BOICOT A LA EMPRESA DE CONSTRUCCIONES CIVILES

Como en el último comunicado se anunciaba que si la "Empres ade Construcciones Civiles", no solucionaba el conflicto con el Sindicato de Picaapedros de la Capital, se la declararíamos el boicot, hoy tenemos que anunciar a todos los compañeros y Secciones de la república, que hagan lo posible de que esta empresa no reciba ninguna clase de materiales y tenga que arreglar con nuestros compañeros.

Además adjuntamos la circular enviada a los dueños de canteras y compradores de materiales, por el conflicto de Gasco y Mon, y a los empresarios, para que no traten de pasar por "ángelitos" cuando se vean envueltos en un conflicto.

CIRCULARES ENVIADAS A LOS DUEÑOS DE CANTERAS Y COMPRADORES DE MATERIALES (Circular N° 1)

"De nuestra consideración: Según las publicaciones recibidas, la licitación de adquinados en CHASCOMUS, ha quedado a la firma GASCO y MON, y como estos señores tienen un conflicto pendiente con el Sindicato de Picaapedros de CERRO SOTUYO, lo ponemos en su conocimiento para que no realice contrato alguno con dicha firma, para no tener conflictos con este Sindicato, hasta que dichos señores no solucionen el conflicto.

De nada valdría que esos señores empezaran el trabajo bajo otra razón social!

El día que fuera solucionada, cumpliendo con nuestros deberes, avisaremos a todos los que puedan comerciar con dicha empresa.

Sin más lo saludamos, por el Sindicato "Unión Obrera de las Canteras de Tandil".

(Circular N° 2)

El sindicato de las canteras de Tandil ha dirigido a las empresas de afirmado una circular concebida en los siguientes términos:

"El Sindicato Unión Obrera de las Canteras" de Tandil cumple con la presente en manifestarle que, en lo sucesivo, si esa empresa recibiera materiales de las canteras que detallamos más abajo, tendremos que tomar las medidas que correspondan, sin más tramitaciones.

Ya en varias ocasiones fueron avisados por circulares, por medio del Sindicato de Picaapedros de la Capital (Méjico 2070), y a cada momento vemos que varias empresas no toman en serio los avisos y luego, de una forma u otra, quieren ignorar nuestros conflictos.

Para que no tengamos equivocaciones les señalamos las canteras en conflicto, que son:

1° De Ernesto Olhsson, desio Franco, o su intermediario G. Flossdorf.  
2° De Carlos Alberto Sarmiento, desvio Nocetti (estas dos de Tandil).  
3° Cerro del Aguila (Hinojo), de Gasco y Mon.

Como dejamos señalado, estas son las canteras en conflicto con nosotros y, por lo tanto, de ninguna manera en lo sucesivo podremos admitir que los materiales de nuestra producción sean colocados junto con la producción de las canteras referidas.

La presente circular le será entregada personalmente para que mañana que se encontrara en conflicto no pueda protestar de que no estaba avisado.

Sin más lo saludamos atentamente por la "Unión Obrera de las Canteras" de Tandil.

ROBERTO PASCUCCI, secretario del Comité pro Boicot; BARTOLO TANTE-RA, secretario general."

### PEDIDO DE TURNO

Al Sindicato de las Canteras de Calera (Córdoba) se presentó el patrón Costanzo Botter, llamando el personal de medio herrero de picaapedros, un barrenista y un petardista para la canteja "Angostura", por lo cual se avisa a los compañeros que están ausentes para que vayan a ocupar sus puestos correspondientes.

José Raña.  
Inrville, diciembre de 1929.

LA HUELGA EN LAS CANTERAS DE "CERRO DEL AGUILA"

El Sindicato de Picapedreros de Cerro Sotuyo, no cesará hasta obtener el triunfo

INTERVENCION DE UN DELEGADO DE LA U. S. A.

Cumplo con el deber de informar al Comité central de la U. S. A. de la delegación realizada a Cerro Sotuyo para intervenir en la Huelga en la Cantera de "Cerro del Aguila", de la firma Gasco y Mon.

El personal de esta cantera estaba desorganizado, pero ante el régimen de explotación que estaba sometido, se declaró en huelga el día 14 del corriente, manteniéndose firme con el propósito de luchar contra los prepotentes capitalistas que han hecho de su cantera un feudo custodiado por la policía, en el que difícilmente se puede entrar.

El día que llegué, los compañeros del Sindicato de las Canteras de Cerro Sotuyo, con especialidad el Secretario Pedro Aguirre, fueron invitados para tener una entrevista con el capitalista, con el objeto de tratar el asunto del conflicto. Como no existía autorización de la Comisión, ni de una asamblea, se convocó para ese mismo día a las 11 para informar sobre el pedido de delegación y estudiar con qué carácter debían de ir.

Después que la asamblea discutió ampliamente, se resolvió que fuera en carácter informativo, sin proponer absolutamente nada, y a la noche realizar otra asamblea para informar de sus resultados.

PRIMERA ENTREVISTA.

A las 5 de la tarde, fuimos con los camaradas Aguirre, Rogeri, Claudio, Colotta y otros compañeros cuyos nombres no recuerdo. Después de una breve espera, llega el señor P. G. Gillard, uno de los patronos, quien nos recibió.

Este señor empezó diciendo que no tenía inconveniente en reconocer al sindicato, pero no ahora, sino dentro de dos meses, porque iba a trabajar con personal técnico, es decir, con picapedreros, que era a los únicos a quienes reconocía personería para ser organizados, y se negaba a reconocer a los peones.

Como este señor no mencionaba para nada el conflicto actual, lo invitamos para que hablara sobre el movimiento que actualmente sostiene su personal, ya que ese era el objeto de nuestra entrevista.

El señor capitalista, que habló durante una hora sin proponer nada, negaba que en su establecimiento existiera conflicto, a lo que replicó la delegación demostrándole que existía un conflicto, porque de no ser así estaba de más el pedido de la delegación, conflicto que asimismo lo demostraba la presencia de la policía armada en el establecimiento.

Acordado para que hiciera declaraciones y propusiera la solución del conflicto, se limitó a proponer que vuelvan a trabajar los obreros que se habían retirado, porque él no los había despedido, pero que no reconocía la organización por el sólo motivo de que eran peones, ya que ninguno de los obreros en el establecimiento realizaba trabajo técnico, que era lo que harían dentro de dos meses y otros personales, para elaborar cerros y adoquines, y que en la actualidad, no tenía más que una máquina, la temporera, cuyo trabajo es realizado por peones.

LA ASAMBLEA RATIFICA LA PROSECCION DEL MOVIMIENTO.

Realizada la asamblea por la noche, para informar de la entrevista, los compañeros resolvieron la continuación de la huelga hasta tanto acepte el pliego de condiciones y la reincorporación del personal, quedando a disposición del Sindicato huelguista, el capataz Brunelli y crumiro. La asamblea acordó comunicar esta resolución al capitalista por la misma delegación.

Al día siguiente así se hizo; nos recibió el señor Gillard personalmente, y después de conocer la resolución, manifestó que se marcharía a Buenos Aires, mencionándonos a los señores Gasco y Mon.

Debo hacer notar que en la primera entrevista había negado tener socios, por lo que le hicimos resaltar que el boicott que contra las canteras de "Cerro del Aguila" existía desde hace más de un año era de cuando estaban al frente del establecimiento los capitalistas Gasco y Mon, pero ahora en virtud de no poder solucionar el presente conflicto, recurría a conferenciar con esas dos personas en carácter de socios.

LOS EFECTOS DEL BOICOTT

En realidad lo que este señor desea es que se le levante el boicott, con el objeto de trabajar tranquilamente.

Sabemos también que han tomado un trabajo importantísimo en el pueblo de Chacomús, por valor de más de cuatrocientos mil pesos, que no podrá efectuar hasta que no se ponga en condiciones con la organización, por cuanto el boicott ha surtido su efecto. ¡Y eso es lo que actualmente los molesta!

Hasta aquí han llegado las gestiones realizadas y en todas ellas estuvo representada la U. S. A., no escatimando esfuerzos para que los compañeros obtuviesen un merecido triunfo.

LA HUELGA SE MANTIENE FIRME

A pesar de todo, la huelga y el boicott, se aplican y se mantienen perfectamente bien. El boicott es el que actualmente los perjudica y ha de ser lo que los hará ceder. Antes de retirarme, por la noche, se dio una conferencia en el local social sobre la lucha de clases, tocando el problema de la desocupación, la necesidad de que los trabajadores se dediquen preferente atención por ser un problema de vital importancia cuya única solución está en la reducción de las horas de trabajo.

Manifesté que se debía hacer escuela entre los hombres jóvenes para alejarlos de los lugares de distracción capitalista y desprejuiciarlos del clero y de la educación malsana recibida en la infancia, para hacer militantes sinceros, ameados y dispuestos a la lucha y capaces de conducir a la organización a la unidad del proletariado, ya que pueden ser un motivo para que los trabajadores permanezcan desunidos.

En todos los actos que se han realizado he participado, exhortando a los huelguistas y llamando a la concordia y fraternidad entre los hombres que luchan.

Todos los actos han terminado dentro del mayor entusiasmo y entre vivas a la organización sindical.

Fortunato Cavallo.

REALIZO DOS IMPORTANTES ACTOS EL SINDICATO DE OBREROS DE FRIGORIFICOS DE ZARATE

Participación de una delegación de la Unión Sindical Argentina

ESTADO DE LA ORGANIZACION

El sindicato de los trabajadores frigoríficos de Zárate se inició bajo los auspicios de un grupo de compañeros concientes de su deber que sin mayores declaraciones se dispusieron a formar un verdadero organismo de clase y hasta la fecha todas las tareas realizadas han sido coronadas por el triunfo más rotundo.

En noviembre del año 1928 los peones de las reparticiones de hielo y patío, los más ávidos y concientes del valor de la organización, estimaron imprescindible dejar constituido el sindicato. Se constituye éste con la adhesión de más de cien trabajadores. Desde entonces la labor de los compañeros de la comisión administrativa es tesonera y enérgica; saben como se dirige y se administra un sindicato, plantean las cuestiones de manera que las cosas deban salir bien, que de no proceder así, ya hubieran abortado un movimiento general y el sindicato no existiría.

Hasta la fecha la organización cuenta con unos setecientos asociados, sobre un total aproximado de mil quinientos.

ALGUNAS MEJORAS CONQUISTADAS

Paulatinamente el sindicato se va imponiendo. Pero su getema es para los obreros organizados, haciendo prácticamente una obra revolucionaria. Para mejor ilustración sobre las conquistas del sindicato, mencionaremos los siguientes casos:

En el departamento "Máquinas" sección Calderas, se enfermó un foguista y por tal motivo el facultativo que le prestó asistencia le ordenó no trabajar en su tarea habitual hasta tanto no estuviese restablecido, pero si podía realizar otras ocupaciones sin perjuicio para su dolencia; cosa que puso en conocimiento de sus superiores, los que lo ubicaron en otro lugar hasta tanto estuviese en condiciones de ocupar su antiguo puesto.

Una vez recuperada su salud el obrero solicitó ser reintegrado a su anterior trabajo de acuerdo a lo convenido pero, aunque se le aseguraba que sería satisficido su justo pedido, esto no sucedió y agravando la situación, le fue rebajado el salario. Para colmo el capataz se permitió formular algunas "preguntas" irónicas sobre una eventual intervención del Sindicato.

Así las cosas, el compañero de referencia denunció lo que sucedía a la C. A., la que a su vez lo sometió a consideración de una Asamblea; esta dispuso destacar una comisión que gestionase ante la Gerencia la reposición del compañero en su anterior puesto.

Realizadas las gestiones del caso, se comprobó que el capataz había informado antojadizamente al jefe de máquinas, que el obrero hizo renuncia definitiva de su plaza de foguista, por lo que, comprobándose ser inexacto fué llamado al orden el capataz y el compañero ocupó nuevamente su puesto anterior.

El otro caso fué el conseguir la readmisión de un compañero de la Playa que por haber estado enfermo se le dejó cesante.

NOMINA DE LA COMISION

Componen la C. A. del Sto. de Obreros de Frigoríficos, los siguientes compañeros:

Luis Pichetti, secretario general; Clodomiro Caffaro, pro secretario; Gabino Videla y Juan Tállez, secretario y pro de actos; Juan José Olivera y Segunda Medina, tesorero y pro; Juan Ceretto, Vicente Piedra Buena, José García, N. Di Paolo, Juan Loto y F. Martínez, vocales; Gabino Ortiz y Miguel Zapolo, revisores de cuentas; Juan Tartara, Bartolomé Remivoldi y José Cobo, bibliotecarios.

Se preocupa la comisión en estudiar los diversos asuntos que tiendan al progreso del sindicato, esto es: procurar que el personal no sea suspendido, que la gerencia atienda a toda reclamación, que se tenga en cuenta el horario de ocho horas y sean abonadas las extras; reglamentar, en fin, el trabajo en forma que signifique mayor respeto para los obreros.

ACTOS DE PROPAGANDA

El Sindicato realizó dos importantes actos de propaganda el día domingo 22 del actual. La primera conferencia, se llevó a cabo en la esquina de Justa Lima y General Dorrego (Villa Fox), interviniendo los delegados de la Unión Sindical Argentina.

Con la presencia de numerosos obreros abrió el acto el camarada B. L. Ferreyra, haciendo resaltar el significado de la conferencia. A continuación

— es la naturaleza tomando conciencia de sí misma.

La anarquía es la tendencia, el esfuerzo, la lucha que sostienen todos los individuos reunidos contra todos sus explotadores, donde la belleza, la justicia y la felicidad, se hallan concentradas y aglutinadas. Ser anarquista, es decir obrar, luchar, porque el factor humano se aproxime a la recta, implica un esfuerzo de perseverancia, una línea de máxima consecuencia de todos los organizados que se extiende como un rutilario a través de la vida presente y futura de todos. No podrá, por lo mismo, calificarse en buena hora anarquista, aquel que tiene la trayectoria de su conciencia tan torcida que los pliegos sean opuestos, por ser las acciones embrolladas. Si así no fuese, cuántos anarquistas tendríamos entre nosotros! Porque parece que haya un prurito, hasta un marcado interés en los hombres, que se empuje a querer tildarse de anarquistas o comunistas. ¡Buén síntoma que señala a los individuos la preconcepción, el presentimiento de la belleza y de la magnitud de la idea anarquista! Desgraciadamente, son muy pocos los que tienen la buena fortuna de ser merecedores de tal adjetivo.

el camarada Segundo Ortiz, hizo uso de la palabra para exhortar a los obreros a permanecer firmes en las filas de la organización. Por último los delegados de la U. S. A., camaradas Pascual Plescia y Manuel Morales, se extendieron sobre el valor del sindicato, haciendo diversas consideraciones sobre la actual sociedad y demostrando el valor moral y material de la organización obrera, terminando los oradores con el asentimiento de los obreros.

Por la tarde, en la plaza Mitre, a las 17 horas, se realizó el segundo acto. El camarada H. Villalba, lo dió por iniciado, refiriéndose a la labor de los compañeros del sindicato y exhortándolos a persistir en la obra, augurándoles el mayor éxito. Demostró que el sindicato es el órgano específico de la clase obrera, y poco a poco los trabajadores vendrán a sus filas, ya que los obreros necesitan del sindicato para defender sus intereses. Se refirió al obrero desorganizado, manifestando que es su obligación formar parte del sindicato. También hizo manifestaciones sobre la solidaridad entre los trabajadores, debiendo relacionarse por intermedio de la U. S. A., entidad central y responsable por la honestidad de sus procedimientos y la conciencia de sus militantes. Dando por terminada su disertación, anunció que hablaría el camarada Morales.

Este compañero, que además de representar a la U. S. A. es un activo militante de la A. T. del Estado, demostró los beneficios que reporta el sindicato frente a la explotación capitalista y del patrón Estado. Hizo referencia a varios casos concretos, resueltos por la organización de que forma parte, como otros hechos acaecidos en el sindicato de los compañeros del frigorífico. Analizó la labor de la organización y de los partidos, reconociendo que el organismo obrero no debe tener ninguna bandera ideológica ni de partido, ya que en sí lleva los propósitos realmente revolucionarios de transformar la sociedad. El camarada Morales, con la amabilidad que le es característica, puso de manifiesto la importancia de toda conquista que lleva a cabo la organización aunque muchas de ellas no tengan un carácter inmediato económico. Recordó la leyenda de los hijos desunidos, los cuales fueron vencidos por la actual sociedad, y que otra cosa hubiera sucedido si todos hubieran convenido en un solo propósito, manteniendo la unidad y solidaridad frente al enemigo. Diversos asuntos sindicales tocó el orador, terminando su conferencia entre los aplausos de los compañeros.

A continuación el camarada Pascual Plescia ocupó la tribuna ante la atención de los que deseaban escuchar la palabra del secretario de la U. S. A.

Previamente hizo una aclaración a propósito de algunos conceptos sobre determinada tendencia que actúa en el sindicato que patrocinaba el acto, para pasar luego a explicar detenidamente la misión del sindicato. Fustigó enérgicamente la actitud del capitalismo y los abusos del gobierno. Llevó un ataque a las entidades burguesas, como ser la "liga y la asociación del trabajo", organismos éstos de división y crimen en el seno de nuestra clase. Se refirió el orador a la labor de los sindicatos obreros, los cuales efectúan una obra de transformación social. Insistió y protestó por el martirio de los presos por cuestiones sociales. El meditado discurso del camarada Plescia mantuvo la atención del auditorio, el que aplaudió en diversos pasajes al describir las infamias de los que viven del trabajo ajeno. Terminó el orador su discurso augurando a los trabajadores del Frigorífico un rotundo triunfo de sus propósitos sindicales.

Dado que se encontraba presente el secretario del sindicato de la Industria del Mueble de Buenos Aires, fué invitado para hacer uso de la palabra. El camarada Ortiz ocupa la tribuna ante los aplausos unánimes de los presentes. El orador agradeció esa demostración, manifestando que era digna del sindicato que había mantenido y sostiene aún una lucha gigantesca contra las tres principales casas de la industria de la madera. Significó el valor de la solidaridad en el seno de la Unión Sindical Argentina, y exhortó a los trabajadores del frigorífico para que formaran parte de ella. Insistió brevemente en el valor del sindicato y convino que los obreros jamás podrán ser derrotados. Terminó su breve disertación entre los aplausos de los compañeros.

El camarada Ferreyra dió por terminado el acto recomendando a todos, se preocupen de estudiar los conceptos vertidos por los que hicieron uso de la palabra y deseando que los actos a realizarse en el futuro sean más concurridos.

Corresponsal.

Adquieren personalidad sindical los trabajadores del campo

El S. de Oficios Varios de Los Quirquinchos (Santa Fe) impuso condiciones de trabajo para la trilla

LA ASAMBLEA DEL DIA 8

A los 8 días de diciembre se reúnen los obreros marítimos y estibadores en Asamblea General, en su local social. Preside Andrés Olmedo. Acta. — Leída el acta anterior, es aprobada.

Correspondencia. — El secretario da lectura a una nota del Consejo Federal y otra de la Unión Sindical Argentina, que fueron aprobadas. Nueva C. Administrativa. — El compañero secretario seccional da a conocer a la asamblea en la forma que queda constituida la Comisión Administrativa, compuesta por los compañeros siguientes: secretario seccional, Basilio L. Silva; prosecretario, Pedro P. Colmay; secretario de actos, Delfín Godoy; prosecretario de actos, Antonio López; vocales: Luis Escalante, Andrés Olmedo, Luis Sánchez, Telesforo Maidana, Gerónimo Fernández, José D. Blanco, Agustín Torres, Epifanio Bogado, Torcuato Villalba y Gregorio Ibarra; tesorero, Lorenzo C. Armúa; prosecretario, Eulalio Aguilera; revisores de cuentas, Miguel G. Galarza, Pablo Avalos y José D. Ayala.

Acto seguido pide a los miembros de comisión presentes sean militantes activos y que cooperen con buena voluntad para la buena marcha de la organización. Permiso otorgado. — El compañero Eulalio Aguilera dijo que no podrá asistir los días domingos y martes a las reuniones de comisión ni en la Asamblea General por causas justificadas, que los asambleístas aprueban.

Exhortación. — El compañero presidente pide que si hay compañeros que quieren hacer uso de la palabra pueden hacerlo. El secretario hace uso de la palabra y da una larga conferencia. Dió a conocer a los compañeros asambleístas que está agradecido por la misión que le han encomendado. Que él, con su poca aptitud y práctica en asuntos sociales, pide a los compañeros presentes que cumplan con sus deberes sindicales y pide también a la asamblea militantes revolucionarios para la buena marcha de la Organización Obrera Proletaria. No habiendo otro asunto que tratar, se levanta la sesión, siendo las 13 horas y 20 minutos.

Corresponsal.

LA SECCIONAL BARRANQUERAS DE LA F. O. M. CELEBRO DIVERSAS REUNIONES

LA ASAMBLEA DEL DIA 8

A los 8 días de diciembre se reúnen los obreros marítimos y estibadores en Asamblea General, en su local social. Preside Andrés Olmedo. Acta. — Leída el acta anterior, es aprobada.

Correspondencia. — El secretario da lectura a una nota del Consejo Federal y otra de la Unión Sindical Argentina, que fueron aprobadas. Nueva C. Administrativa. — El compañero secretario seccional da a conocer a la asamblea en la forma que queda constituida la Comisión Administrativa, compuesta por los compañeros siguientes: secretario seccional, Basilio L. Silva; prosecretario, Pedro P. Colmay; secretario de actos, Delfín Godoy; prosecretario de actos, Antonio López; vocales: Luis Escalante, Andrés Olmedo, Luis Sánchez, Telesforo Maidana, Gerónimo Fernández, José D. Blanco, Agustín Torres, Epifanio Bogado, Torcuato Villalba y Gregorio Ibarra; tesorero, Lorenzo C. Armúa; prosecretario, Eulalio Aguilera; revisores de cuentas, Miguel G. Galarza, Pablo Avalos y José D. Ayala.

Acto seguido pide a los miembros de comisión presentes sean militantes activos y que cooperen con buena voluntad para la buena marcha de la organización. Permiso otorgado. — El compañero Eulalio Aguilera dijo que no podrá asistir los días domingos y martes a las reuniones de comisión ni en la Asamblea General por causas justificadas, que los asambleístas aprueban.

Exhortación. — El compañero presidente pide que si hay compañeros que quieren hacer uso de la palabra pueden hacerlo. El secretario hace uso de la palabra y da una larga conferencia. Dió a conocer a los compañeros asambleístas que está agradecido por la misión que le han encomendado. Que él, con su poca aptitud y práctica en asuntos sociales, pide a los compañeros presentes que cumplan con sus deberes sindicales y pide también a la asamblea militantes revolucionarios para la buena marcha de la Organización Obrera Proletaria. No habiendo otro asunto que tratar, se levanta la sesión, siendo las 13 horas y 20 minutos.

REUNION DE LA C. A. CON UNA DELEGACION DE CORRIENTES

El día 11 se reunió la comisión mixta de Estibadores y Marítimos, para tratar lo relacionado con la presencia en Corrientes de un delegado de la U. S. A. y la mejor forma de que cooperen con los compañeros de Barranqueras a la

reorganización y afianzamiento de la organización en ésta. Cuando las 7.45 horas, bajo la presidencia del compañero Lorenzo C. Armúa, se inicia la sesión. El compañero Indalecio Reyes informa, en nombre del "Comité Pro Inundados", que ahora se llama "Comité Reorganizador", que su misión en ésta es de hacer conocer el deseo de estar de acuerdo en una sola acción, como hermanos de lucha, y prestar una solidaridad amplia y sólida ante la clase trabajadora y también a fin de sufragar los gastos ocasionados o que ocasionará la venida del delegado de la U. S. A., compañero Simeón Bordá; los gastos, como máximo, serían \$ 25.— por seccional. La misión de este delegado, la explicará extensamente el día que se encuentre presente en una asamblea, la que deliberará y debatirá su misión de propaganda en esta seccional y en Corrientes.

Los compañeros de la comisión, ante la delegación presente, y entendiendo que se trataba de movimientos obreros, dió su conformidad de prestarle cooperación y satisfacer los peticorios de esta delegación. Se resolvió convocar a los asociados a una asamblea para que todos los compañeros del gremio conozcan el movimiento y estudien bien para darle una satisfacción completa el día de la asamblea, en presencia del delegado de la U. S. A. No habiendo más asuntos que tratar se levanta la sesión.

bajo la presidencia del compañero Rubén Suárez, levantando el acta por ausencia del titular, Pedro Corvalán, se puso a discusión el siguiente orden del día:

1º Lectura del acta anterior; 2º Informe del Secretario; 3º Asuntos varios. Dió lectura al acta el compañero secretario; después de leída, se dió por aprobada sin objeciones.

El compañero secretario da una amplia información respecto de la entrevista tendida con los dueños de máquinas, explicando detalladamente, punto por punto. Dejó en uso de la palabra al compañero Vega, quien en breves palabras corroboró las manifestaciones del compañero secretario y preguntó a los asambleístas si estaban de acuerdo en conceder que el horario sea a la par de las otras máquinas, como lo han solicitado los dueños de éstas. Debido a que la cosecha es bien poca y en vista que en los pueblos vecinos la organización está desmoralizada, los compañeros, por unanimidad, resolvieron acceder al pedido de los dueños de máquinas, siempre que firmen el pliego antes de salir con la máquina.

Se acordó pasar a cuarto intermedio hasta que se entrevistaran nuevamente. Los comisionados, cumpliendo con lo resuelto, se apersonaron a la casa de los dueños de máquina y les hablaron al respecto.

Después de tres horas de discusión, se consiguió hacer firmar los pliegos; de regreso al local se continúa la asamblea, dándose a conocer el resultado de la entrevista, manifestando los comisionados que habían conseguido hacer firmar los pliegos de condiciones.

En un ambiente de entusiasmo armonioso, por el triunfo obtenido, entre vivas a la clase trabajadora sindicalmente organizada del pueblo de Los Quirquinchos y a la Unión Sindical Argentina — después de tratar asuntos de orden interno — se levanta la sesión, siendo las 13 horas.

El pliego de condiciones, salvo ligeras modificaciones que no alteran su contenido básico, es el mismo aprobado por la U. O. Comarcal y publicado en el número 434 de BANDERA PROLETARIA, por lo cual prescindimos de reproducirlo.

Corresponsal.

LOS ANARQUISTAS Y LA UNIDAD NACIONAL

A los trabajadores de la Argentina en general y a los Sindicalistas - Anarquistas en particular OPINION DE UN TRABAJADOR ESPAÑOL

Dos medios hay que preparar al proletariado sociológicamente, y de capacitarlo para que sepa quienes son sus enemigos, los obstáculos que ha de combatir, y hasta donde debe llegar con sus esfuerzos para conquistar todas las mejoras completamente económicas, que faciliten su emancipación social o integral, total, es decir, en todos los órdenes y aspectos: Uno es la enseñanza teórica y el otro la lucha, la acción contra el poder capitalista que se llama educación por la práctica.

Alcanzar la educación sociológica del proletariado por la enseñanza teórica, sería cosa difícil, por la falta de intelectuales que tomarán a su cargo dicha misión, en primer lugar, y por el escaso desarrollo de las pocas facultades mentales de la gran mayoría del proletariado, en segundo término. Se correría el peligro de que, faltos los obreros de un interés inmediato y de esperanza de cercano mejoramiento, no se dispusieran a hacer el esfuerzo mental necesario para adaptarse a dichos conocimientos, como asimismo los medios y tácticas, y problemáticas, acabando todos — o una gran mayoría — por abandonar la idea, con lo que la tentativa terminaría en el más lamentable de los fracasos. Por eso es entonces adoptar la educación por la práctica. Esta consiste en interesar a todos los explotados, en la defensa de sus intereses, sin imponerles criterio sociológico alguno.

Puestos de frente, explotadores y explotados, éstos reconocerán, tarde o temprano, quienes son sus verdaderos enemigos, y también quienes ayudan a éstos, como asimismo los medios y tácticas que deben emplear los obreros para combatirlos y vencerlos.

En la lucha sindicalista y revolucionaria no caben sofismas ni equívocos, como en la lucha política, autoritaria y autonomista.

Cuando vean los obreros a los representantes de la religión, a los militares, a los políticos y gobernantes, jefecillos de grupos disfrazados con careta rebelde, castradores de las multitudes humanas en frente de ellos, defendiendo los intereses egoístas individuales, sean capitalistas o aspirantes a serlo, se convencerán forzadamente por experiencia propia

de la necesidad de combatir con tanta energía y tenacidad como sea preciso a los explotadores, a la política y a los políticos, a la religión y al militarismo, a los gobernantes y al Estado. He aquí la mayor y principal tarea de todos los revolucionarios y el objetivo perseguido de unir a todos los obreros en una común asociación y con el mismo criterio sociológico. Todos los trabajadores están conformes en que deben luchar contra sus explotadores, pero que como a tales no tienen más que a los capitalistas, no crean que le sea igualmente los auxiliares del capitalismo, el cura y la religión, el político y la política, los militares y el militarismo, los jefecillos de grupos (llamense comunistas o de otras cataduras), el Estado o los gobernantes, en fin toda clase de autoridada.

En cuanto una vez y otra vean en frente de ellos a todos esos elementos mencionados; cuando se cercieren de que más de uno de los fracasos que sufren en sus luchas contra el capital, son debidos a la ayuda prestada a la burguesía por esos mismos elementos, los obreros se convencerán de que son enemigos suyos a quienes forzadamente tienen que combatir.

La educación por la práctica tiene una gran ventaja sobre la teórica, especialmente en el presente caso. Tiene mayor fuerza en un conocimiento adquirido por experiencia propia, que la teoría más científica sugerida por el estudio o por la explicación del más sabido de los profesores.

Por todas estas ventajas, trabajadores argentinos, es por lo que soy entusiasta defensor del Sindicalismo Anarquista. De conformidad con este criterio, diré a los anarquistas argentinos que a todos los del globo terrestre, que el anarquismo no es el sindicalismo autoritario o comunista político, no es una sistema, dogma o forma alguna fija o móvil. La anarquía es el esfuerzo individual o colectivo que hizo siempre el hombre para no dejarse demasiado del centro de esa gravedad que suponen las leyes de la naturaleza: "La anarquía — ha dicho el gran geógrafo Eliseo Reclus

Corresponsal.

# En Córdoba, Entre Ríos y Corrientes, la organización está en plena actividad

## SE DECLARO LA HUELGA GENERAL EN EL PUERTO DE DIAMANTE (Entre Ríos)

Solidaridad de los conductores de esa ciudad y estibadores de Strobel

**PRESENTACION DEL PLIEGO**  
Esta mañana, se puede decir sin lugar a dudas, era esperada con ansiedad por el gremio, pues debía dar su informe el compañero Borja Ramírez que fue destacado a Santa Fe para que informara a la U. O. L. de lo que en este puerto se pensaba hacer. Es así como desde temprano comenzaron a llegar al local social grupos de compañeros impacientes por escuchar la palabra del compañero Borja. En menos de una hora una apañada muchedumbre de obreros llenaba totalmente el local y en las aceras se podían ver grupos de compañeros discutiendo entusiastamente lo que ya estaba anunciado en el orden del día.

Desde las 21 y 30 se da comienzo a la asamblea bajo la presidencia del compañero Anderle, obrero marítimo perteneciente a la tripulación de la chata "Europa", y que no disimularon su tradicional solidaridad concurrendo su gran mayoría a presenciar una de las más importantes asambleas que ha realizado el Sindicato de Estibadores. El compañero Anderle se dirige a los presentes significándole la importancia de los asuntos a tratar, por lo que recomienda mucha calma a objeto de coordinar las ideas a fin de llegar a un acuerdo final que fuera beneficioso para los trabajadores. Las palabras del compañero marítimo con saludadas con atronadoras ovaciones de aplausos y vivas a la gloriosa F. O. M., baluarte de todas las organizaciones obreras.

Acaudados los aplausos, el presidente da lectura al orden del día que es el siguiente: 1° Informe del secretario; 2° tramitación de la comisión que se ocupará de presentar los pliegos de condiciones; y 3° asuntos varios. Cedita la palabra al compañero Borja Ramírez, éste le da un amplio informe de lo resuelto en Santa Fe, en donde se puso al habla con el consejo de la U. O. L., quien aconsejó a S. Estibadores de Santa Fe, por medio de una nota, la conveniencia de que un compañero del gremio de estibadores estuviera presente en Diamante mientras duran los trámites de arreglo con las casas. Sigue informando que en reunión de delegados y comisión administrativa del Sindicato Estibadores de Santa Fe, resolvió mandar de su seno un compañero que secundara a los estibadores de Diamante. El compañero Aguilera, delegado de la U. S. A., por su parte está a la orden de los compañeros de Diamante cada vez que éstos lo necesiten.

La asamblea aprueba este informe y pasa a nombrar la comisión que se encargará de presentar los pliegos de condiciones a las casas acreditadas y agencias marítimas resultando elegidos los compañeros A. B. Ramirez, Juan Borda, Timoteo Félix León y Romualdo Astrada. Se resolvió que los pliegos fuesen presentados el día 21 de diciembre y se les diera un plazo hasta el día 23 del mismo para que las casas dieran su contestación.

Ya en asuntos varios el compañero Zavala mociona en sentido de que se lleve a asamblea para el 23 a la noche a objeto de que la comisión informe de lo que contesten las casas. Se aprueba y se convoca al gremio para dicha fecha. Terminado el asunto, hacen uso de la palabra los compañeros Juan Borda, Anderle y el secretario, todos en el sentido de instar al gremio a mantenerse unido y firme hasta conseguir el triunfo total de las aspiraciones obreras. Luego se da por levantada la sesión siendo las 23 y 30 horas en medios de vivas a la U. S. A. y a la F. O. M.

**DECLARACION DE LA HUELGA**  
El plazo para contestarlo venció el 23 a las 18 horas y para esa fecha se había convocado a asamblea general del gremio para informarlo de lo que contestaran las casas. La comisión había solicitado de la U. O. L. de Santa Fe, la presencia de un compañero delegado para que colaborase, en lo que fuera necesario, caso de algún conflicto. Aquella resolvió enviar al compañero Di Tullio, a quien se pidió con preferencia, por ser un compañero de vastos conocimientos sindicales y por la autoridad moral que le da su larga actuación en las luchas sindicales. Este compañero colaboró eficazmente en todos los trabajos tendientes a preparar la lucha, si el capital se resistía a las justas pretensiones de sus obreros. Así, en estos preparativos, entregados, entre otras cosas, a afianzar al gremio de caracteres que se reorganizó totalmente y entrando desde un principio de lleno a preparar conquistas conjuntamente con los estibadores; en estos momentos, cuando llegó el día acordado para contestar. Desde las primeras horas del día, los trabajadores en sus tareas no tenían otro tema de conversación que el posible movimiento que vendría si los patronos no contestaban favorablemente. Estaban como sobre ascuas; presentaban la lucha, pues sabían que los señores capitalistas, tan acostumbrados a explotar, humillar y vejar en toda forma a sus obreros, frente al gesto rebelde de los mismos, señarían mano de todos los medios para aplastarnos.

A las 18 y 30 horas, las comisiones nombradas para entrevistarse con los patronos a efectos de recabar la contestación de los pliegos de condiciones, anunciaron a la C. A. las trigueñuelas puestas en juego por los patronos, quienes decían que el plazo acordado era poco y que los obreros no deben abandonar el trabajo hasta pasados unos días. Felizmente ya los obreros no son tan ingenuos como para no ver en estas maniobras un plan de los patronos para que el trabajo no cesara y poder ellos valerse de sus compromisos y, al mismo tiempo, aconsejar o prometer puestos a aquellos obreros ingenuos para que nos traicionaran en caso de algún movimiento.

Fue así como la C. A. adoptó el temperamento de parar el trabajo, pues debido al apuro que tienen de cargar el cereal viejo, pensaban trabajar esa noche como lo hacen en este tiempo casi siempre. Algunos capataces se apersonaron a los personales, los cuales como un solo hombre dieron pruebas de conciencia, pues todos respondieron que esa noche nadie trabajaba. Esto causó gran revuelo entre los encargados, quienes perdieron la cabeza (entre ellos un señor Rajos, encargado de la casa Bunge), de inmediato solicitó la presencia de un piquete policial para proteger (?) el trabajo.

¿Qué trabajo? — preguntamos nosotros — si nadie absolutamente se prestó a la pretensión del dicho señor? ¿O creería que con la presencia de la milicia los trabajadores se atemorizarían y se prestarían a sus pretensiones? ¡no sea ingenuo, señor Rajos!

La prueba de que los trabajadores están decididos a triunfar es que desde el puerto se dirigieron directamente al local, donde ya un gran número de compañeros comentaban risueñamente el espectáculo dado en esta tranquila población de provincia, por los "guardadores del orden". Resuena que el señor Rajos, como decimos, viendo que no conseguía personal para trabajar, telegraficó al Departamento de policía, solicitando las fuerzas policiales (como si los 12 marineros de la subprefectura no sirvieran para nada). Aquellos de inmediato formaron militarmente en la cuadra, se preterchiron de abundante material bélico, montaron a caballo y a toda carrera se dirigieron al puerto, teniendo al frente un "heroico" oficial, quien sabe en mano daba rápidas órdenes. Los tranquilos habitantes asomaban sus caras asustadas y se preguntaban entre sí, qué desmanes habrían cometido los obreros.

¿Cuanto más ansioso de saber estaba, llega la terrible y desoladora noticia: en el puerto... no había nadie comentarlos?

## PROSECUCION DE LA JIRA DEL DELEGADO DE LA U. S. A. Y DEL C. C. DE RELACIONES

Actos preparatorios para la organización y reorganización de gremios en la Provincia. Asambleas y mitines. — Las autoridades al servicio incondicional de los capitalistas

Como con anterioridad informáramos, luego de los actos realizados en Las Peñas, los delegados se trasladaron a Quilino, donde tiene su feudo el socio de Rosello, Carrizo. Una vez en Quilino se trasladaron a las canteras denominadas "San Gregorio", pero no hacía aún una hora de su llegada, cuando aparece un auto con la policía y les ordena que de inmediato abandonaran dicho lugar por ser terminantemente prohibido hacer ningún tipo de propaganda en esos lugares, y fueron acompañados hasta el pueblo por la policía.

Al otro día los compañeros se presentaron al escritorio del señor Carrizo y conferenciaron con el gerente y como éste daba una cierta esperanza a que tal vez se llegaría a una satisfactoria solución si hablaran con el señor Carrizo y como el compañero Ojeda tenía que ir a Los Pozos para asistir a la asamblea que en esa fecha realizaba el sindicato de esa localidad, quedó el compañero Mitre a conferenciar con Carrizo, pero éste no concurrió a la cita y sólo fue atendido por el gerente, quien le manifestó, que Carrizo trataría de solucionar el conflicto, si la organización le daba un mes de plazo para convenir con su socio Rosello, como y de que manera solucionarían el conflicto. El compañero secretario del C. C. de R. entendiendo que sólo era una evasiva para eludir la solución, dió por terminada su misión.

**ASAMBLEA EN LOS POZOS**  
El 19 del corriente el Sindicato de las Canteras, de esta localidad, realizó asamblea general del gremio, asistiendo a la misma la totalidad de sus asociados. El delegado de la U. S. A. dió amplio informe de los trabajos realizados por él y el compañero Mitre. Referente al conflicto planteado a la firma Rosello y Carrizo y la propaganda en general para organización y reorganización de los gremios obreros en la provincia.

Luego una comisión que había sido nombrada del seno de la asamblea para entrevistarse con un patrón, para poder sanjar una pequeña desavenencia habida entre el Sindicato y dicho patrón, surtida por el mal comportamiento de un compañero, informó: que el burgués sigue manteniendo su resolución en no dar trabajo a dicho compañero.

Puesto a discusión qué temperamento debe adoptar en esta emergencia el Sindicato, después de un breve debate, en el cual toman parte varios compañeros, se acuerda que otra comisión gestione trabajo de otro patrón para dicho compañero. En la discusión también intervino el delegado de la U. S. A. y aconsejó reflexión y tino para resolver las cuestiones de intereses colectivos y que no se dejaran llevar de caprichos, por ser la terquedad una mala consejera. Agregó que era necesario también, no dejarse llevar de ese sentimentalismo en boga de "compañerismo", que los elementos menos conscientes explotan a su provecho en perjuicio de la organización y el interés colectivo de sus asociados, como en este caso, en que un

molino. Los Estibadores de Strobel, en solidaridad con los portuarios, también declararon la huelga y solicitaron la presencia de dos delegados siendo designados el compañero Di Tullio de la U. O. Local de Santa Fe y Bonifacio Pérez. Estos compañeros a su vuelta informaron de la marcha de los conflictos de Strobel, donde el paro es unánime. Esta manifestación fue recibida jubilosamente por los trabajadores.

Como se ve el triunfo será de los obreros portuarios por la razón de que su unidad es absoluta y la disposición para la lucha decidida. El jefe de policía citó a la comisión a objeto de informarse de que forma queríamos arreglar; se apersonó el compañero secretario y le contestó que la única forma era que las casas firmaran y que tratarán directamente con el Sindicato.

**EL PLIEGO DE CONDICIONES**  
Damos a continuación el pliego de condiciones presentado por el Sto. de Estibadores a las casas cerealistas y agencias marítimas. Es el siguiente:  
1.º Reconocimiento del sindicato de obreros y sus delegados.  
2.º La jornada máxima será de ocho horas.  
3.º Los jornales se pagarán a razón de ocho pesos por día a los hombres; a los estibadores nueve en tierra, y ocho con cincuenta a bordo.  
4.º No se trabajará a la intemperie, en caso de lluvia, quedando el personal a la orden.  
5.º En ningún caso se trabajará fuera del paso normal de cada obrero.  
6.º El estibador no podrá atender a más de 6 obreros; pasado este número se pondrá otro, salvo caso que el número de bolsas no sea superior a 500.  
7.º En las pilas donde no sea posible trabajar con máquinas apiladoras, se harán pasamanos a la altura de 16 bolsas.  
8.º En las pilas no se tomarán las bolsas al vuelo, debiendo armarse las mesas necesarias, como igualmente a bordo.  
9.º El personal que trabaja en tierra no será mudado a bordo así como los de a bordo no serán mudados a tierra, ni tampoco trasladados de un barco a otro.  
10.º No se trabajará a granel bajo el caso o corte, así como igualmente no se efectuará en los corredores.  
11.º Los costureros percibirán un jornal de \$ 6 por día, como igualmente los embolsadores de a bordo, no pu-

diendo estos pulsear o efectuar trabajos que atañen a los estibadores.  
12.º Las ligadas de durmientes no excederán de diez por ligada y las de rollos de tres piezas grandes, cinco medianas, por ligada.  
13.º Bolsas en granel: diez por ligadas; cajones de 40 a 70 kilos, 10 por ligada.  
14.º Para la descarga de carbón, tres hombres por tacho; pasando de mil kilos trabajarán 4 hombres por cada tacho.  
15.º El jornal para los carboneros será de \$ 10 a bordo y \$ 9.50 en tierra.  
16.º Barricas de portland, asfalto y otras similares, se descargaran a razón de tres por ligada y siempre teniendo en la bodega un hombre por cada ligada.  
17.º Alambre de 15 a 20 rollos por ligada. Otras clase de materiales no debe exceder de 2 toneladas por ligada, salvo bultos grandes.  
18.º Estos jornales son considerados ordinarios y diurnos. Los extraordinarios y nocturnos, serán abonados a razón de doble jornal.  
19.º No se tomarán represalias con los obreros declarados en huelga.  
20.º Aceptadas estas partes, se reanudará de inmediato el trabajo.

**HORARIOS**  
Trabajo diurno. — Se iniciará a las 6 hasta las 10 horas y desde las 14 hasta las 18 horas.  
Trabajo nocturno. — Se iniciará a las 19 horas hasta las 23 y desde las 2 hasta las 5 horas.  
Trabajo en horas inhábiles. — Desde las 10 a las 11 y 30, corresponde medio día; de 10 a 13 horas, corresponde un día; de 18 a 19, corresponde medio día; de 23 a 1 hora corresponde un día. De una a dos y de cinco a seis no se trabajará y en caso contrario serán abonadas a razón de un día por hora.  
Corresponsal.

**A CUATRO DIAS DE LA HUELGA GENERAL DE LOS GREMIOS PORTUARIOS DE DIAMANTE**  
El movimiento huelguista iniciado con tanto entusiasmo, continúa con la misma firmeza y serenidad del primer día. Todas las noches en las asambleas se puede apreciar el entusiasmo de los huelguistas y la fe depositada en el triunfo de la organización. Nadie se ha prestado a traicionar este movimiento. Contra lo que pensaba la burguesía — y que no tuvo empacho en pregonar

## LLEGO A CORRIENTES UN DELEGADO DELEGADO DE LA CENTRAL UNIONISTA

Realizó las primeras actividades en aquella ciudad, Barranqueras y Resistencia

Cumpliendo con la misión que me encomendara el Comité Central de la U. S. A. al destacarme en delegación a Corrientes, cumplo informar de las actividades más importantes desplegadas desde mi llegada a ésta.

De inmediato me puse en relación con el Comité Reorganizador y seccional marítima, a los efectos de coordinar la labor a desplegar. También, acompañado por el camarada Atienza y autorizados por el C. R. se realizaron diversas gestiones tendientes a obtener la solución del conflicto que los trabajadores del volante sostienen con la empresa de pompas fúnebres Saló y Cia. El Sindicato de Chauffeurs debió tratar en su última asamblea la adhesión a la U. S. A. pero no se pudo hacer dado lo avanzado de la hora, debiendo resolverse este punto en la próxima, pero desde ya puede adelantarse que la adhesión se producirá, pues son evidentes las simpatías que cuenta la U. S. A. entre los chauffeurs.

La asamblea aprobó la siguiente resolución: "En vista de que el burgués Saló no quiere saber nada de arreglos con el sindicato de chauffeurs, la asamblea resuelve intensificar la propaganda, haciendo más extensivo el boicot. Para ese objeto se mandarán imprimir manifestos murales y se aconseja al gremio que todo chauffeur debe llevar en un lugar visible del coche un volante en el que se especifica dicho boicot".

Es bueno hacer notar a este respecto, que el señor Saló es más falso que todos los de su casta, pues los estaba engañando con entrevistas hoy, y mañana, o pasado, para terminar después rechazando los buenos propósitos que animaba a los camaradas chauffeurs. También la asamblea aprueba rifar un taxímetro y un reloj, para sufragar los gastos de propaganda que origine la reorganización de los trabajadores corrientinos. La U. S. A. debe prestar preferente-

todo viento — que ellos conseguirían incondicionales por trabajar, el proletariado diamantino respondió altivamente paralizándolo las tareas un número mayor de 700 obreros entre conductores, Estibadores, apuntadores, camioneros, costureros, maquinistas y otros trabajadores de los muelles, marítimos y afines de la ciudad. Todos han hecho causa común con los portuarios, quitando toda esperanza a la burguesía. La policía, como en todas partes (y de esto no nos admiramos, pues están en su papel) sigue presionando contra los obreros, citando a cada rato a la comisión o deteniendo a nuestro delegado compañero Di Tullio, a fin de atemorizar a los huelguistas, pero hasta aquí no han conseguido nada ni conseguirán.

**INTERVENCION DEL D. P. DEL TRABAJO**  
La Oficina Provincial del Trabajo, por medio de su presidente Acevedo Recalde hizo un ofrecimiento de mediación que fue rechazado por los obreros, que entendieron que si ellos tienen interés en arreglar el conflicto, que se provocara una reunión entre patronos y obreros y allí discutirían como interesados directos, las condiciones para llegar a un arreglo. Ellos pidieron por intermedio del jefe de policía una contestación para el día 26, pero adelantándose a la hora en que nosotros debíamos llevar una contestación nos hacen saber nuevamente, que el tal Acevedo Recalde, jefe de la Oficina Provincial de Trabajo, vendría personalmente a ofrecer un arreglo.

La larga experiencia en movimientos obreros y con el ejemplo que han dado todos los mediadores, ya sea en Santa Fe o Rosario, hizo que tal emisario fuera recibido con hostil desconfianza en el local de nuestro sindicato, pues dimos a entender que no queríamos arreglo en las oficinas policiales. Cuando llegó el emisario del gobierno y de los patronos, un número no menor de 50 obreros se hallaba reunido en nuestro sindicato y tuvieron oportunidad de sentir la serena exposición de nuestra comisión nombrada para discutir y defender nuestro pliego de condiciones.

Por espacio de una hora habíase, estando presente el compañero Di Tullio, que tomó parte activa en la discusión, pues el representante patronal tiene la misión de arreglar todos los puntos del pliego presentado, menos el reconocimiento del sindicato, llegando por lo tanto a la conclusión de que no era aceptable la proposición patronal. El señor Acevedo Recalde, por último, se retiró manifestando que llevaría nuestra proposición a los patronos. Los obreros, por su parte, celebraron una nueva asamblea y reafirmaron sus propósitos de triunfar, imponiendo íntegramente el pliego de condiciones. El día 27 los telegramas llovían en nuestro sindicato, pero todos en el sentido de que aceptaban todo, menos el reconocimiento del sindicato. Estos telegramas no fueron tenidos en cuenta por el gremio que día a día se torna más aguerrido y más luchador.

**LA POLICIA**  
Como digo, la policía está en su papel en este pueblo. Detiene y molesta a los compañeros. Al compañero Anderle (marítimo) lo tienen incomunicado. Hemos hecho telegramas a la U. S. A. y a la F. O. M. para lo que corresponda. El puerto es un campamento militar, igualmente que en Strobel, donde patrullan 80 conscriptos del regimiento 3º de Artillería. Pero el gremio y todos los trabajadores afectados por esta lucha no se amilanar por estos gestos desesperados de la burguesía y arrojaron su propaganda estrechando más y más a la burguesía en el círculo de hierro de la solidaridad.

Corresponsal.

mente atención a los camaradas chauffeurs, en esta emergencia del conflicto, y buscar por todos los medios que salgan victoriosos, porque de dicho gremio, según nuestras observaciones, depende casi totalmente la organización de los trabajadores de esta localidad. Los camaradas chauffeurs demuestran una decisión inquebrantable, frente a su gremio y frente a los demás trabajadores.

En la asamblea última, ante la insistencia de los asambleístas usé de la palabra para referirme extensamente sobre lo que es la U. S. A. para el proletariado, sobre lo que significa la unidad del proletariado organizado sindicalmente en nuestra central, como también significó los deberes y derechos que contraen los sindicatos obreros al ingresar a la institución central de los trabajadores del país.

De los obreros Marítimos y Estibadores de Corrientes, no habio nada hasta otra oportunidad, porque sobre este punto deberemos ser extensos.

**En Barranqueras. Asamblea de Estibadores y Marítimos.**  
Aprovechando un momento oportuno me trasladé a Barranquera para asistir a una asamblea de los Marítimos y Estibadores, que realizaban un domingo. Fuimos a los efectos de coordinar mejor la propaganda, ya que Barranqueras y Corrientes se encuentran en idénticas condiciones de organización, de vida y de trabajo. Hemos asistido a esa asamblea sin haber podido manifestar nuestros propósitos por haber tenido una extensa orden del día que tratar, y como el cuestionario, que yo debía presentar a los camaradas, era también extenso, creí lógico pedir una asamblea extraordinaria a los efectos de tratar pura y exclusivamente los asuntos míos, o mejor dicho, los asuntos de la U. S. A.

Así fue que la asamblea acordó y resolvió realizar dicha asamblea el día jueves 19 a las 19 horas, con el siguiente orden del día: 1.º Proposiciones del delegado de la U. S. A. a los sindicatos adheridos de Corrientes y Chaco a la U. S. A.; 2.º Asunto BANDERA PROLETARIA; 3.º Cotizaciones a la Caja Central de la U. S. A.; 4.º Designación de dos camaradas para integrar el Comité Reorganizador de Corrientes.

A la hora indicada se inicia la asamblea, que preside el camarada Armua, el cual, en breves pero elocuentes palabras, se dirige a los asambleístas significándole la importancia de la reunión y aconsejando a sus camaradas presten atención. De inmediato cede la palabra al que suscribe para que haga conocer los propósitos que persigue la U. S. A., por intermedio de sus delegados en las distintas localidades del país.

Después de referirme extensamente sobre los beneficios morales y materiales que reporta a los trabajadores la organización sindical y de distintas consideraciones sobre lo que es el sindicato obrero; derechos y deberes que contrae el trabajador al ingresar al mismo, terminé afirmando, en el terreno de la realidad, que solamente los trabajadores agrupados y sólidamente unidos y disciplinados para la acción, serán capaces de realizar la anhelada transformación social. El camarada Ramón Orué, miembro del Comité Reorganizador, hace una amplia y documentada exposición de lo que son capaces los trabajadores sindicalmente organizados y para demostrar su aseveración trae a colación las últimas inundaciones del Chaco, demostrando con claridad que sólo los trabajadores fueron los que demostraron sentimientos humanos, por que son las verdaderas víctimas del régimen presente.

Los camaradas, después de acaudados los aplausos, de inmediato pasan a considerar lo manifestado por el delegado de la U. S. A. cuya proposición es la siguiente: "Que considerando que la U. S. A. está llevando a cabo en todo el país una extensa campaña de agitación sindical con el propósito de levantar los cuadros sindicales de los trabajadores para colocarlos en condiciones de hacer frente a la clase capitalista y al Estado, y que para tal fin, es más que necesaria la cooperación moral y material de los trabajadores a ella adheridos, pide a los trabajadores que de acuerdo a sus circunstancias y medios contribuyan con una cuota por una sola vez, a la caja, de la U. S. A."

La asamblea después de escuchar la manifestación del representante de la U. S. A. que sintetiza con toda claridad, pide por aclamación que se vote. El camarada Aguilera propone, y es aprobada unánimemente, sin ningún voto en contra, que los compañeros Marítimos y Estibadores, acuerden y hace constar en el acta que se comprometen a contribuir con un peso, por asociado, a la caja central de la U. S. A. y aconseja a la comisión administrativa confeccionar una lista para hacerlo efectivo lo más pronto posible.

¡Muy bien por los camaradas de Barranqueras! Así se cumplen los deberes contraídos con la organización; hechos y no palabras es que se reclama de todos los obreros sinceros de la organización de nuestra clase! Tengo la plena convicción que si una buena parte de los sindicatos adheridos a nuestra central hiciese lo mismo, la U. S. A. se encontraría en condiciones de extender la agitación a todo el país. ¡En bien de los trabajadores y en bien de la propia obra que se pregona, que todas las reacciones nos encuentren en condiciones de hacerle frente.

Estas son, en definitiva, las resoluciones que han tomado sobre la proposición que he sometido a su consideración de los camaradas; en cuanto a BANDERA PROLETARIA se acordó hacer todo lo posible de hacerlo un buen plan de suscriptores; sobre esto hablaremos más adelante porque esta resolución



## PAVADAS...

### El Concejo Deliberante y el abaratamiento de la vida

El Honorable Concejo Deliberante de la comuna de Buenos Aires ha estudiado la carestía de la vida en ocasión de su pedido de informes al Departamento Ejecutivo sobre las medidas adoptadas o que se proponga adoptar para conseguir el abaratamiento de los artículos de primera necesidad.

Con tal motivo, habló el señor Secretario de Obras Públicas, quien informó que el Departamento Ejecutivo tiene el propósito de conseguir la rebaja de los artículos de primera necesidad y se ha empeñado en ello. ¡Muy bien!

El concejal Manuel Palacín— El concejal interpelante — que lo era el inteligente joven socialista — en una extensísima disertación habló acerca de la calidad y precios de los artículos de primera necesidad diciendo que eran malos y costosos. Expresó que la masa trabajadora argentina cada vez se alimenta peor.

Para demostrar sus razones expuso lo que en diversos países y ciudades extranjeras se hace, y demostró el retardamiento en que vivimos en cuanto al abastecimiento de la ciudad. Dijo muchas verdades.

En rigor de verdad, debemos declarar que fue una charla amena, amable y serena y ocupó dos sesiones, hablando varias horas, sin suscitarse cuestiones en su atento auditorio.

El concejal Germinal Rodríguez— Le siguió el miembro del Partido Socialista Independiente, un joven médico muy estudioso y muy prolífico que en lo que va de su actuación ha presentado una serie de proyectos de Asistencia Social.

También este mozo habló largo y tendido. Dijo muchas cosas interesantes. Se indignó contra las ferias francas que además de ser antihigiénicas son un semillero de gérmenes contaminosos, y atacó a los intermediarios que no reportan utilidad social alguna.

Se fue por muchas partes del globo — demostrando así su versación — y trajo estadísticas, datos y experiencias recogidas en comunas y gobiernos que se desempeñan con más felicidad y acierto.

Lamentóse porque aquí no ocurre lo que en las ciudades extranjeras donde existen leyes que imponen en los mercados los precios obligando a los proveedores a sujetarse a la tarifa, cosa que no permitiría los abusos. El mismo, en un mercado municipal en que la tarifa marcaba \$ 3 para el kilogramo de pejerrey, un día lo había pagado dos pesos y otro día dos cincuenta centavos.

Dijo que el país compraba en el exterior, anualmente, 20.000.000 de pesos de artículos que se pueden obtener dentro de nuestro suelo, declarando que tanto la industria como la campaña van completamente atrasadas con respecto al mundo.

Señaló que cada persona, en nuestro país, joven o vieja, enferma o sana, paga en concepto de impuestos nacionales 65 pesos y como contribución nor-

mal al municipio, 42 pesos anuales. Por manera que cada habitante de la ciudad contribuye anualmente con 110 pesos para el sostenimiento del Estado y la Municipalidad.

No olvidó que las huelgas hacen mucho daño al presupuesto obrero. En su simpática, culta y amena charla trató de demostrar que el problema de la vida no se puede solucionar con el criterio de los precios. Más que cuestión de precios, más que cuestión de consumo es una cuestión de producción.

Terminó expresando que la solución del problema de la vida habría que buscarla en la eficiencia de la clase trabajadora, tal como lo han comprendido quienes estudian estas cuestiones. HAY QUE CONSEGUIR UN MAYOR RENDIMIENTO DE LA CLASE PRODUCTORA. Se afilió al taylorismo, injertándole glándulas nuevas, prefiriendo un taylorismo médico.

En su disertación tuvo un momento en que vi aclarado el horizonte con el remedio que ponen en práctica ya algunos establecimientos industriales tal como la Fábrica Argentina de Alpacargas que sirve comida a su personal por... 35 centavos. Este establecimiento hace años que emplea el taylorismo y consigue eficiencia que le ha producido los millones con que cuenta y actualmente emplea enorme legión de mujeres que deben agotar su juventud y condenarse a muerte prematura o enfermedades crónicas, manejando pesadas máquinas para producir eficientemente y obtener sueldos abonados deficientemente. En honor a la verdad, tiene un club deportivo para el personal y regala camisetas con el sello de la fábrica. ¡Qué buenos, no...? Lo que dudamos es que por 35 centavos les sirvan el apetitoso pejerrey que cuesta \$ 2.50 el kilo.

Números— 30 charlatanes cuestan anualmente a la ciudad de Buenos Aires, \$ 1.096.120; 30 charlatanes cuestan diariamente a la ciudad de Buenos Aires, \$ 3.044.77; 1 charlatán cuesta anualmente a la ciudad de Buenos Aires, \$ 35.537.33.

En la comuna de la ciudad de Buenos Aires, que tiene un presupuesto de pesos 100.000.000 la Intendencia, cuyo jefe posa diariamente ante decenas de fotografías, y goza de plena libertad, pagándose en un lujoso automóvil, cuesta por día: \$ 1.158.33.

Y pensar que estos señores tienen en sus manos tanta cosa pública... Desde la compra del modesto territo de polvo para limpiar cubiertos hasta la famosa quinta Lezica. Y son estos gándules los que han de resolver el problema de la vida.

¡Que mentira criolla...! Pobres manos santas de la cuestión social, que creen allanar los estragos del capitalismo confabulado, con su arte de la palabra.

Y todavía estos mozos del Honorable Concejo se quejan de la indiferencia de la masa, cuando salen por esas calles suburbanas con su música electoralera. Yo digo: ¡Por qué os quejáis, buenos mozos, de este pueblo tan magnífico!

Agradeced la indiferencia: ella os permite vuestras pláticas amables; sin ella hace rato que estaríais boyando en las quietas aguas del río de la Plata...

Todo lo paga el pueblo: todo lo paga la sirvienta que frega en la mansión burguesa, la muchacha semianalfabeta que a corta edad entra a la fábrica, la desgraciada bilitrotera que comercia con su cuerpo en los infames burdeles porteños, el obrero que en la sucia bodega del barco agota su energía, el miserable feriante que establece semilleros de gérmenes contaminosos, el albañil, el carpintero, la pobre vieja que en la máquina secundaria a su hija tísica ya, en fin, todos pagamos el lujo de tener treinta picos de oro, treinta robustos charlatanes...

35.537.33 pesos cada uno. Costáis caro, coronel de las huestes proletarias, don José F. Peñolón.

Ved a vuestras huestes hambrientas, se fatigan en el camino. 35.537.33 pesos. Costáis caro, coronel...

López Coarasa. Nota: No pedimos eficiencia a los ediles. Recordamos el mes de abril...

El día 25 de Diciembre se reunieron en asamblea general los componentes del Sindicato de Albañiles de Diamante, (Entre Ríos). A pedido del Sindicato de Albañiles asistieron en representación del Sindicato de Estibadores el compañero Luis Anderle y por la U. O. Local de Santa Fe, su delegado en Diamante, camarada Herminio Di Tulio.

Se designa para presidir al compañero Anderle (marítimo). El camarada José Navarré lee un conceptual discurso destacando el valor que para los trabajadores tiene la organización sindical y los beneficios que ella reporta. Pone como ejemplo la conquista de la jornada de ocho horas en el gremio de albañiles de Diamante que se debe únicamente al esfuerzo del sindicato. Al terminar la lectura es aplaudido con entusiasmo.

El compañero Di Tulio hace resaltar que una vez por todas hay que afianzar la organización, agregando que los trabajadores federados de Diamante deben formar entre sí un sólido frente para oponerse a las arremetidas del capitalismo. Destaca la formidable lucha que en esos momentos están sosteniendo los trabajadores portuarios, cuyo triunfo — dijo — no tardaría en producirse.

Le sigue en el uso de la palabra el camarada Anderle exhortando a los presentes a desarrollar la mayor actividad y propaganda a fin de que la organización se haga carne entre los trabajadores.

Recordaba también que el Sindicato de

Estibadores se encuentra en pie de guerra, dispuesto a vencer o morir por la causa de la emancipación proletaria, por lo cual deben contar con el apoyo de todos los trabajadores concientes. Historia brevemente las luchas de la F. O. M. organización a la que pertenece, haciendo resaltar que siempre ha mantenido alta la bandera de la solidaridad proletaria. Al terminar invita a los albañiles a trabajar sin descanso por el fortalecimiento del sindicato.

El secretario invita a los asambleístas a concurrir al sepelio de los restos de la madre del compañero tesorero.

A continuación se levanta la sesión entre vivas a la unidad de los trabajadores; a la organización sindical de Diamante, a la F. O. M. y a la U. S. A.

Corresponsal.

## EL PROBLEMA AGRARIO EN LA ARGENTINA

### Relación de causas y efectos

En el mes de diciembre del año pasado cuando se produjo el formidable movimiento huelguístico de los obreros agrarios, en casi todo el territorio de la provincia de Santa Fe y parte de la de Córdoba; cuando aquellos no menos de 50.000 obreros impulsados por una sentida e imperiosa necesidad de mejoramiento en sus condiciones de vida y trabajo, se dieron su organización sindical y con ella fueron a la lucha; ésta tuvo la virtud de conmover a su alrededor los más inverosímiles comentarios, mereciendo de la prensa asalariada grande y chica una miserable campaña de descrédito con el preconcebido propósito de tergiversar los hechos y sembrar de esta manera la confusión en la opinión, presentando a toda la zona agrícola como convulsión por obra de los llamados "agitadores profesionales", etc.

Los críticos del capitalismo por intermedio de los órganos de publicidad de la burguesía, en una forma solapada aconsejaban e instaban al gobierno nacional a que reprímiese aquel movimiento de los trabajadores y sus justas aspiraciones con mano firme y violenta. En este sentido llenaron las columnas de los grandes rotativos, y si en aquel momento no se produjo una manatana de trabajadores, la verdad es que poco faltó.

No se vaya a pensar que nos extrañan todas estas cosas; sabemos históricamente hasta donde son capaces de llegar todos los enemigos de la clase obrera; por otra parte, están en su carrera. Lo que no podrán alegar es desconocimiento, ya que tienen la obligación de saber que el problema agrario tiene proyecciones mundiales, y está planteado en todas partes, en los mismos términos, con mayor o menor gravedad, porque las causas y factores que lo determinan son idénticos, y quérase o no, él hará crisis en días no dejados.

La verdad de esta situación no es desconocida para nadie, y menos para los hombres que en una u otra forma asisten al desarrollo de todos los problemas humanos, por eso que en adelante no se podrá seguir atribuyendo las manifestaciones de libertad del proletariado — y menos las de los agrarios — a las actividades de los llamados "agitadores", ello implicaría revelar suma ignorancia, cayendo en el más grande de los ridículos. El problema agrario subsistirá y continuará su violento desarrollo en tanto subsistan las causas que lo determinan, esto es: mientras haya señores terratenientes dueños de cientos y miles de hectáreas de tierra. En tanto la cosecha y toda la producción granera sea arrebatada — por mil medios — a sus verdaderos dueños (los colonos), yendo a parar a manos de los banqueros y especuladores del cereal y esa cohorte de parásitos sociales diseminados convenientemente por los "truts" en todos los países del mundo, en perjuicio de cientos de miles de productores, agravándose la situación con el perfeccionamiento introducido en la maquinaria trilladora que, sin ninguna consideración y en forma brutal desaloja un ochenta por ciento de obreros braceros, colocándolos en la triste y desesperante condición de desocupados y, por ende, en la miseria y desgracia, llevando la orfandad y el hambre a muchos miles de hogares proletarios. He ahí las causas hondas y profundas que determinan la existencia del problema agrario y su gravedad. ¡No será, a buen seguro, con leyes como se encontrará su solución, ni tampoco con la intervención de los "amigables componedores", como lo demostraremos más adelante, y ante la verdad de los hechos que exponemos a continuación han de caer, hechas pedazos, las mentiras de todo orden esgrimidas siempre contra la clase trabajadora!

### EL "COLONO RICO"

Se llama "Colono rico" a aquel que por su situación económica puede escapar a los zarzapos de terratenientes, ce-realistas, etc., en una serie de cosas (a lo que no podrá escapar nunca es a que le pongan precio a sus productos). Puede defenderse con más ventajas que el colono pobre, pero, a la larga, tendrá que aceptar los precios del año, que vienen de "arriba", como vulgarmente se dice. "Colonos ricos" habrá en este país un veinte por ciento — los demás son colonos pobres y en su mayoría arrendatarios. — El colono rico es el que es dueño de una cantidad de hectáreas de tierra (unos menos, otros más); que tiene su casa propia — ya sea en el pueblo o en la colonia, — que tiene auto y todo lo necesario para las faenas agrícolas, y sobre todo, que tiene algunos miles de pesos en el Banco. Es socio de la Federación Agraria Argentina y lo seguirá siendo, en tanto ésta, continúe la orientación que actualmente tiene.

Estibadores se encuentra en pie de guerra, dispuesto a vencer o morir por la causa de la emancipación proletaria, por lo cual deben contar con el apoyo de todos los trabajadores concientes. Historia brevemente las luchas de la F. O. M. organización a la que pertenece, haciendo resaltar que siempre ha mantenido alta la bandera de la solidaridad proletaria. Al terminar invita a los albañiles a trabajar sin descanso por el fortalecimiento del sindicato.

El secretario invita a los asambleístas a concurrir al sepelio de los restos de la madre del compañero tesorero.

A continuación se levanta la sesión entre vivas a la unidad de los trabajadores; a la organización sindical de Diamante, a la F. O. M. y a la U. S. A.

Corresponsal.

## COSAS DE LA "COSA" PUBLICA

### La Dama Violada—

La constitución nacional o carta magna, tan manoseada por los políticos, se asemeja por su nombre femenino y por los requiebros con que la asedian tantos cortejantes, a una dama:

Digamos, ya que usamos la metáfora, que doña Constitución es hija del Señor Estado, que el estado es dueño de una estancia llamada patria y llamémosle capataces a los gobiernos que se suceden en la administración de la estancia.

Como la dama es rica tiene siempre adoradores dispuestos a casarse con ella. Cada vez que se desposa con un gobierno — pues sepáse que la poligamia — se repite la misma grotesca mentira, prometiendo el novio, solemnemente, respetarla y procediendo después como la mayoría de los hombres que al poco de casarse, vapulean de lo lindo a su "mitad".

Que los gobiernos violen la constitución es en cierto modo lógico. Dentro de esa lógica que hoy rige las relaciones matrimoniales, el marido es el amo y puede proceder a su talento.

Desde que tenemos memoria ha ocurrido siempre lo mismo: hasta que obtienen la mano de la veleidosa hija del Señor Estado, todos son armamosos y zalemas de parte de los aspirantes, pero ya en posesión de la codiciada dama y siendo temporalmente capataces, o administradores de la estancia "La Patria", tratan a doña Constitución como si fuera una sirvienta.

Por su parte, la legión de adoradores, para quienes la constitución es algo así como la dama de sus pensamientos, se pasan la vida gritando: ¡que la violen! ¡que la están violando! y congregan multitudes en teatros y plazas para hacer público pregón de la deshonra de la Señora de sus desvelos, ¡qué impudor!

Podríamos imaginarnos un Don Quijote, símbolo de la fidelidad en el amor y cumplido caballero, pregonando la deshonra de Dulcinea; ¡No! Don Quijote lanza en vistre, arremetería contra los bellacos que tal hicieran!

Peró los amigos de la constitución, no son caballeros, sino malandrines que solo están "enamorado" de la estancia "La Patria" y cortejan a la hija del patrón por ser rica. ¡Violaciones, atrocidades a la constitución! ¡que les importa a ellos? Gritan porque también quieren participar del becerro... de oro.

Carlés, cabrero y subversivo— Siguiendo las referencias sobre Doña Constitución, señalemos, pasando breve revista, la calidad de los candidatos a amantes de la dama o simplemente los que respetuosos dicen posttrarse a sus pies. Apuntamos en primer término a caseros y almaceneros.

De la ilustración de los caseros, sabemos que, por regla general, una vez ricos han llegado con gran esfuerzo a pintar letras y sílabas para escribir su nombre, sin embargo, si los legisladores tratan de poner tasa al precio de los alquileres, gritan, ¡eso no es constitucional!

Los almaceneros, cuyos méritos mas sobresalientes consisten en llenar inestinos, vulgo tripa, con un híbrido de m-terias a cual más tóxicas, vendiéndolos como deliciosos chorizos, si las autoridades les multan por envenamiento o les aumentan los impuestos también rivalizarán con Alberdi en la interpretación de la constitución, y la suprema corte de justicia estudiará seriamente el caso de si hay o no derecho a que los caseros nos lleven la mitad del sueldo por habitar un zaguami y si los almaceneros están en lo justo enviando a la Chacarita a muchos de sus clientes...

Para que la enumeración no se alargue, presentemos un tipo original y representativo de la corte de adoradores que tiene la nombrada Señora Constitución: ¡Carlés!...

Desde que se disolvió la asociación del "trabajo", el célebre mulato azabacero y ¡claro! también sale en defensa de la constitución.

Aunque seguramente se equivoca, cree que tratan de arriunarle el oficio de reclutar carneros, asesinar trabajadores indefensos e impedir que los "menús", por ejemplo, "arriunen" a los pobrecitos patronos yerbaieros con la insólita pretensión de querer ganar más de dos pesos diarios de jornal.

Por suponer que le atajan en sus patrióticas actividades, juzga el negro que eso no es constitucional...

Es Carlés el que con mas arrebatos teatrales ha salido a defender la honra de la dama violada, estando dispuesto como hombre serio — él lo declara (Carlés amenaza con no dejar en paz nada del actual orden de cosas... ¡pedulistas!) — a formar un partido de todos los que admiren y rindan pleitesía a los encantos de la dama.

Promete, por si acaso él fuera elegido el elegido en los frecuentes desposorios de la Señora, respetarla y velar por la integridad de su honra...

¡Qué novios le salen a Doña Constitución!...

La constitución nacional significa para los argentinos, un motivo de orgullo barato, algo así como algunas aldeanías que tienen una linda y garrida moza de cuya belleza se hacen lenguas en los pueblos circunvecinos.

¡Hay en justicia razón para tanto envanecimiento, y merece la dama tanto requerimiento amoroso?

Anatole France, el fino ironista francés, dijo una vez que los argentinos tenemos una buena constitución nacional, que y hasta tenía entendido que alguna vez la aplicaríamos... lo que equivale decir que tan linda e interesante dama tiene alguna rara vez el capricho de ser persona decente...

Doña Constitución, para los tiempos que corremos, en que las gentes son exigentes en sus gustos estéticos y sociológicos, es una Señora vieja y con afeites.

¿Dónde están sus principales encantos o preceptos?

Ya hemos dicho que la dama es una rica estanciera; sus dones o gracias le reparte entre los poderosos.

En la estancia "la patria" regala leguas de terreno a los parásitos que dilapidan sin tasa, mientras que a los humildes peones que siembran y riegan la hacienda, etc., les hacen vivir en la mayor miseria y, si se quejan, les arrojan los perros por medio de sus capataces.

La constitución es hermana gemela de la democracia y ésta, aunque toca su cabeza con el gorro frigio de la República, ha sido mil veces calificada de depravada cortesana.

Tal calificativo tiene visos de verdad comprobada si nos fijamos en la calidad de pretendientes que, como ya se ha visto, no les mueve a pedir la mano de la rica Señora el amor platónico sino el muy concreto y cien veces decubierto sentimiento utilitario.

Quizá algún trabajador nos considere descorteses con Doña Constitución y nos diga que no todo en ella son falencias, ahí está, por ejemplo, la libertad que confiere para el uso de la palabra, (sí, la libertad de palabra es muy buena, pero no nos satisface, por cuanto esa libertad no sirve para el embrollo y para oscurecer los cerebros más que para otra cosa. ¡Hay tanta gente que necesita un bozal!...)

Bien, compañeros, concedemos eso y alguna otra cosa más. Con todo, por su parte ¡la regalo!...

Juan Aparicio.

## AÑO NUEVO

Cada vez que se acerca fin de año la clase trabajadora se apresta a festejar el advenimiento del nuevo. Sintoma este que demuestra hasta dónde está arraigada entre la clase humilde el temor al castigo y la creencia en los milagros. Estas fiestas, a pesar de su origen netamente cristiano, poseen sus características que no conviene dejarlas pasar desapercibidas.

Durante todo el año, en las familias obreras suelen acontecer múltiples disgustos, originados por la miseria e ignorancia. Tiene distanciado a todos los miembros de una familia, convirtiendo el hogar en una verdadera jaula de fieras. Hermanos a hermanas se odian. La atmósfera asfixiante que está obligado a soportar en el conventillo donde habitan; la promiscuidad que corrompe los sentimientos; privados de la más elemental higiene, todos estos factores preparan horribles tragedias, que se incuban a la primera reacción y que se realizan con la primera copa de alcohol.

Una fiesta como año nuevo, tiene la virtud de hacer olvidar rencores, y unir ese día en la misma mesa y en la misma hora, a todos los miembros que una familia, a fin de no acordarse más de todo lo pasado juran no volver a odiarse. Se abrazan y se besan...

Peró esos besos y esos abrazos suelen darse casi siempre, antes de la comida, y cuando todavía varias botellas de vino esperan turno...

Luego viene lo irremediable: la tragedia. El vino, que tiene color de rouge, empezó a surtir efecto.

El estado de cada uno es lamentable. Los mismos que hace un instante se unieron en un solo abrazo; ahora se miran como enemigos.

Por la memoria de cada uno, nace el recuerdo de algún insulto o bofetada que el hermano le dió; frente a frente

representativo de la corte de adoradores que tiene la nombrada Señora Constitución: ¡Carlés!...

Desde que se disolvió la asociación del "trabajo", el célebre mulato azabacero y ¡claro! también sale en defensa de la constitución.

Aunque seguramente se equivoca, cree que tratan de arriunarle el oficio de reclutar carneros, asesinar trabajadores indefensos e impedir que los "menús", por ejemplo, "arriunen" a los pobrecitos patronos yerbaieros con la insólita pretensión de querer ganar más de dos pesos diarios de jornal.

Por suponer que le atajan en sus patrióticas actividades, juzga el negro que eso no es constitucional...

Es Carlés el que con mas arrebatos teatrales ha salido a defender la honra de la dama violada, estando dispuesto como hombre serio — él lo declara (Carlés amenaza con no dejar en paz nada del actual orden de cosas... ¡pedulistas!) — a formar un partido de todos los que admiren y rindan pleitesía a los encantos de la dama.

Promete, por si acaso él fuera elegido el elegido en los frecuentes desposorios de la Señora, respetarla y velar por la integridad de su honra...

¡Qué novios le salen a Doña Constitución!...

La constitución nacional significa para los argentinos, un motivo de orgullo barato, algo así como algunas aldeanías que tienen una linda y garrida moza de cuya belleza se hacen lenguas en los pueblos circunvecinos.

¡Hay en justicia razón para tanto envanecimiento, y merece la dama tanto requerimiento amoroso?

Anatole France, el fino ironista francés, dijo una vez que los argentinos tenemos una buena constitución nacional, que y hasta tenía entendido que alguna vez la aplicaríamos... lo que equivale decir que tan linda e interesante dama tiene alguna rara vez el capricho de ser persona decente...

Doña Constitución, para los tiempos que corremos, en que las gentes son exigentes en sus gustos estéticos y sociológicos, es una Señora vieja y con afeites.

¿Dónde están sus principales encantos o preceptos?

Ya hemos dicho que la dama es una rica estanciera; sus dones o gracias le reparte entre los poderosos.

En la estancia "la patria" regala leguas de terreno a los parásitos que dilapidan sin tasa, mientras que a los humildes peones que siembran y riegan la hacienda, etc., les hacen vivir en la mayor miseria y, si se quejan, les arrojan los perros por medio de sus capataces.

La constitución es hermana gemela de la democracia y ésta, aunque toca su cabeza con el gorro frigio de la República, ha sido mil veces calificada de depravada cortesana.

Tal calificativo tiene visos de verdad comprobada si nos fijamos en la calidad de pretendientes que, como ya se ha visto, no les mueve a pedir la mano de la rica Señora el amor platónico sino el muy concreto y cien veces decubierto sentimiento utilitario.

Quizá algún trabajador nos considere descorteses con Doña Constitución y nos diga que no todo en ella son falencias, ahí está, por ejemplo, la libertad que confiere para el uso de la palabra, (sí, la libertad de palabra es muy buena, pero no nos satisface, por cuanto esa libertad no sirve para el embrollo y para oscurecer los cerebros más que para otra cosa. ¡Hay tanta gente que necesita un bozal!...)

Bien, compañeros, concedemos eso y alguna otra cosa más. Con todo, por su parte ¡la regalo!...

Juan Aparicio.

Se encuentra el padre cuya hija, de yerno quiso prostituir.

La madre a momento se alegra de verlos a todos juntos, pero temerosa, inquieta, contempla el rostro de cada uno como si creyera que su autoridad pudiera evitar lo inevitable. En el brindis está el epílogo de la "fiesta"...

Alguien, con sangre, escribe en el el balance de todo el año...

Sin embargo, las "fiestas" cristianas cuando pretenden unirlos a todos, tiem por lo general, un triste desenlace. Es lógico. Los une la mentira, no la verdad; los une el odio, no el amor. Es natural que no se comprendan y se maten entre hermanos.

El tigre jamás mata a otro tigre; por el contrario, se unen entre ellos para vencer a otros adversarios más fuertes.

¡Y nuestros adversarios quienes son! Los que nos despojan. Los que son felices a costa de nuestras desgracias; los que se enriquecen a costa de nuestras miserias.

¿Cuándo los obreros dejaremos de matarnos entre hermanos? ¿Cuándo haremos como las fieras?...

Juan Mathes.

## BANDERA PROLETARIA

La necesidad de dar cabida a toda la información recibida y el resultado de los referendums de la U. S. A., nos ha obligado a aumentar las páginas de este número, como asimismo atrasar en unos días su aparición.

Con este motivo BANDERA PROLETARIA no aparecerá el sábado próxima. ¡Todos quedan avisados!